
Саммит проходил сразу на не-
скольких площадках: Гости-
ный Двор, парк «Зарядье», 
Центр дизайна ARTPLAY, Дом 
Пашкова и другие. В столи-
цу съехались делегации из 
60 стран. В программу меро-
приятий вошли модные пока-
зы, дискуссии, мастер-классы 
от российских спикеров, 
а в шоурумах дизайнеры пред-
ставили свои модные новин-
ки. Например, один из мо-
сковских брендов — участни-
ков саммита занимается сти-
лизацией пиджаков. 
— Наш дизайнер Ксения Уте-
нова покупает мужские вин-
тажные пиджаки и перешива-
ет их в женские, — рассказы-
вает ассистент столичного 
бренда одежды Елизавета 
Суслова. 
По словам Елизаветы, такие 
мероприятия, как Fashion 
Summit, очень полезны для 
молодого бизнеса.
— Здесь можно найти новых 
клиентов и знакомства, — 
объясняет Суслова. — С помо-
щью таких мероприятий мож-
но понять, в каком состоянии 
находится российский рынок.
Помимо столичных брендов 
были представлены и работы 
дизайнеров из регионов.
— Мы из Красноярска. Там 
для производства нашей 
одежды создана целая экоси-
стема, — говорит представи-
тель отечественного бренда 
Олеся Арсланова. — Мы от-
крыли секонд-хенд и гумани-
тарный центр, где сортируем 
вещи на разные нужды.

В рамках саммита региональ-
ные дизайнеры смогли подпи-
сать контракты со столичны-
ми предпринимателями: до-
говорились о поставках, про-

движении, новых площадках 
для размещения товаров. 
В столице активную поддерж-
ку молодым брендам оказыва-
ет правительство Москвы. 

Для этого существует проект 
«Сделано в Москве». Он ока-
зывает бесплатную помощь 
в продвижении бренда, раз-
мещая рекламу на разных 

площадках. Кроме 
того, в рамках про-
граммы был запу-
щен онлайн-шоу-
рум «Сделано в Мо-
скве». Там можно 
приобрести про-
дукцию столичных 
производителей: 
от посуды до верх-
ней одежды. 
Также локальные 
бренды нередко 
становятся участ-
никами тематиче-

ских мероприятий. Напри-
мер, более 300 столичных 
брендов задействованы 
в Международной выставке-
форуме «Россия». Там они 

представляют гостям суве-
нирную продукцию.
Также начинающим предпри-
нимателям для развития биз-
неса предоставляются бес-
платные площадки в крупных 
торговых центрах для реали-
зации своей продукции. 
А в случае отсутствия финан-
совой подушки столичные 
бренды могут получить до 
30 миллионов на покупку 
оборудования, до 10 миллио-
нов — на обучение сотрудни-
ков, а также средства на реги-
страцию патентов внутри 
России и за границей. А за бес-
платной консультацией мож-
но обратиться в Центр услуг 
креативного бизнеса. Там мо-
лодые предприниматели мо-
гут пообщаться с экспертами 
на интересующие темы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В столице завер-
шил свою рабо-
ту BRICS+ 
Fashion Summit. 
Это масштабное 
мероприятие, 
направленное 
на решение про-
блем мировой 
моды и развитие 
отечественных 
брендов.

Расширились возможности 
электронной медкарты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о новой функции для врачей 
в электронной медицинской 
карте.

Теперь в электронной медкар-
те появился подраздел «Пред-
варительные диагнозы».
— Все протоколы осмотров, 
направления на консультации 
и результаты исследований по 
каждому предварительному 
диагнозу пациента теперь со-
браны вместе. Раньше эти до-
кументы хранились в разных 
разделах, что отнимало время 
на их сбор, — рассказал глава 
города.
Благодаря нововведению вра-
чу открывается полная карти-
на по каждому заболеванию. 
Он может выбирать более эф-
фективную тактику лечения, 
опираясь на индивидуальные 

особенности и проявление бо-
лезни.
— Также врачам стал досту-
пен специальный регистр па-
циентов с неподтвержденны-
ми диагнозами. В нем видно, 
кто не до конца прошел необ-
ходимую диагностику и когда 
она прервалась. Если инфор-
мации для заключительного 
диагноза достаточно, то 
в дальнейшем специалист 

сможет поставить его заочно. 
Затем вызовет пациента на 
прием, чтобы скорее начать 
лечение, — поделился Сергей 
Собянин.
Он подчеркнул, что это помо-
жет выявлять заболевания на 
более ранних стадиях.
Также мэр столицы объявил 
о начале голосования за выбор 
имени для маленькой панды 
из Московского зоопарка. 
— Ровно 100 дней назад роди-
лась панда. Это очень доброе 
и уникальное для России со-
бытие. Мы подобрали не-
сколько вариантов имени для 
малышки, проголосовать за 
один из них можно на «Актив-
ном гражданине», — расска-
зал глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвестор возводит 
школу искусств

Туристы хотят 
увидеть столицу

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии общественно-
го центра в Ком-
мунарке.

В административ-
ном здании, кото-
рое строится за 
счет средств инве-
стора в Коммунар-
ке, откроется об-
щественный центр с первой 
в поселке школой искусств. 
— Здесь разместятся библио-
тека с коворкингом, мастер-
ские для занятий ремесла-
ми — гончарная, столярная, 
стеклодувная. Предусмотре-
ны помещения для занятий 
живописью, графикой, дизай-
ном и медиастудия, — пере-
числил Андрей Бочкарев.

Здание площадью 6,7 тысячи 
«квадратов» появится на пе-
ресечении улиц Александры 
Монаховой и Эдварда Грига.
Как отметил глава Департа-

мента развития но-
вых территорий 
Владимир Жид-
кин, для детей 
и взрослых здесь 
появится возмож-
ность учиться, реа-
лизовывать себя 
в творчестве, отды-
хать, общаться, 

проводить досуг за интерес-
ными занятиями.
На сегодня строители завер-
шили монолитные работы 
подземного этажа здания до 
«нулевой» отметки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Праздничные путевки в сто-
лицу в этом году пользуются 
особым спросом. Такой вы-
вод сделала Ассоци-
ация туроператоров 
России (АТОР).

В этом году число же-
лающих провести но-
вогодние праздники 
в Москве бьет все ре-
корды. Во многих оте-
лях осталось не так 
много мест для брони.
— Продажи туров 
значительно выросли 
в сравнении с про-
шлым годом, места 
в востребованных го-
стиницах на новогод-
ние праздники уже заканчи-
ваются, — рассказали в АТОР.
Там отметили, что среди тури-
стов в столице ожидаются 
группы из Индии, Турции 
и других азиатских стран.

— Внутренний туризм разви-
вается достаточно серьезны-
ми темпами, — сказал пред-

седатель Комитета 
МТПП по спорту и ту-
ризму Кирилл Масли-
ев. — Все больше лю-
дей уделяют внима-
ние путешествиям по 
России.
Маслиев также отме-
тил, что сейчас Мо-
скву активно готовят 
к новогодним празд-
никам и составляют 
развлекательные про-
граммы.
— Это привлекает лю-
дей, — объясняет 
он. — Ведь они пони-

мают, что здесь будет боль-
шой выбор мероприятий.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Более 52 тысяч безбилетников выявили на московском транспорте в ноябре. Как уточнили 
в пресс-службе Дептранса, количество нарушителей по сравнению с прошлым месяцем 
уменьшилось на 3 тысячи. Это означает, что пассажиры становятся более ответственными. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 12

ответ санкциям 

Модный двигатель идей
Отечественные дизайнеры производят одежду с заботой об экологии
и выбирают бизнес-партнеров из дружественных стран 

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ 1,1 ТЫСЯЧИ 
КОНТРАКТОВ, КОТОРЫЕ С ЯНВАРЯ ПО НО
ЯБРЬ ЭТОГО ГОДА ЗАКАЗЧИКИ ПОДПИСА
ЛИ С ФИЗЛИЦАМИ НА ПОРТАЛЕ ПОСТАВ
ЩИКОВ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

171 000 000

ТАТЬЯНА БЕЛЬКЕВИЧ
ПРЕЗИДЕНТ РУССКОЙ АССОЦИАЦИИ 
УЧАСТНИКОВ ФЕШЕНИНДУСТРИИ
Как ассоциация мы много ра-
ботаем с коллегами из зару-
бежных стран и видим повы-
шенный интерес к российско-
му рынку. На форум БРИКС 
приехали талантливые дизай-
неры из Индии, Бразилии, Ин-
донезии, африканских стран… 
Уверена, что это только нача-
ло, и с каждым годом сотруд-
ничество с ними будет усили-
ваться. По данным логистиче-
ских компаний, растет экспорт 
в страны БРИКС, со своей сто-
роны мы видим активность 
по линии контрактного швей-
ного производства. Такое пар-
тнерство выгодно и для рос-
сийского рынка, и для коллег 
из дружественных стран.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодым брендам 
дают бесплатные 
площадки 
в торговых 
центрах

2 декабря. Помощник дизайнера Юлия Юнах на BRICS+ Fashion Summit 2023 демонстрирует платье из коллекции российского бренда в шоуруме, расположенном 
на  площадке «Паркинг Галерея» в Зарядье 

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Увековечим 
память героев 

Ничего, кроме нашей памяти и нацио-
нальной истории, не позволит нам 
чувствовать себя независимыми. 
Нельзя строить будущее государства 
без осознания прошлого своей стра-
ны. Поэтому музей и все мероприя-
тия, которые проводятся в нашем уч-
реждении, помогают сохранить на-
стоящую историю. Мы показываем ее 
через судьбы людей, благодаря кото-

рым столица не сдалась врагу. Защитники Москвы совер-
шили величайший подвиг и первую победу СССР в Вели-
кой Отечественной войне. 5 декабря будет 82-я годовщи-
на контрнаступления советских войск в Битве под Мо-
сквой. Это одна из ключевых дат к концу года, 
в преддверии которой мы планируем открыть выставку, 
провести экскурсию, мастер-классы и многое другое.
Из последних проектов на прошлой 
неделе мы провели международную 
научную конференцию, посвященную 
советским военнопленным из диви-
зии народного ополчения. На ней вы-
ступили докладчики из Республики 
Беларусь и Канады. Также 15 декабря 
мы открываем выставку, посвящен-
ную кавалерии Красной армии и ее 
участии в Битве под Москвой.
При этом отмечу, что одна из основ-
ных задач нашего музея — это воспи-
тательная работа. Поэтому мы вы-
страиваем интеллектуально-познава-
тельную игровую среду, чтобы уйти от 
формата стандартных экскурсий. Для 
этого наше учреждение стало участником программы 
«Учебный день в музее». Ее суть в том, что учителя приво-
дят к нам детей и для них проводятся специальные заня-
тия, основа которых — уже полученные ребятами школь-
ные знания. Во время этого урока ребятам на примере 
предметов экспозиции Государственного музея обороны 
Москвы рассказывают об истории, геометрии, физике 
или русском языке. Отмечу, что по итогам прошлогоднего 
исследования посещаемости столичных учреждений 
культуры доля гостей школьного возраста в нашем учреж-
дении составила 56 процентов.
Также сейчас идет процесс передачи нашего учреждения 
Музею Героев Советского Союза и России. В перспективе 
на его базе создадут музей спецоперации, экспозиции ко-
торого будут раскрывать подвиги наших бойцов в СВО. 
Это станет продолжением темы Героев СССР и РФ.

Завтра отмечается День воинской славы России. 
Это дата начала контрнаступления советских войск 
против немецко-фашистских войск в Битве за Мо-
скву в 1941 году. 

АЛЕКСЕЙ 
ЛУЧКИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
ГОСУДАРСТВЕН
НОГО МУЗЕЯ ОБО
РОНЫ МОСКВЫ

МЭР УДОСТОЕН ПРЕМИИ 
ЮРИСТ ГОДА ➔ СТР. 2

По данным mos.ru, моло-
дые дизайнеры на пло-
щадках в крупных ТЦ 
и на маркетплейсах про-
дали более 20 тысяч то-
варов. Совокупный доход 
от продаж на маркетах 
в этом году составил 
27,8 миллиона рублей. 
В рамках проекта «Сде-
лано в Москве» товары 
в онлайн-шоуруме пред-
ставили более 4,4 тыся-
чи предпринимателей. 
Аудитория маркетплейса 
«Сделано в Москве» со-
ставляет около 2 мил-
лионов посетителей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Погода с акцентом. Итальянский 
циклон накрыл столицу мощным 
снегопадом. Чем ответили 
коммунальные службы ➔ СТР. 9

надо понимать

Основы сдержанного оптимизма. 
Многочисленные эксперты 
сулили нашей экономике провал, 
но мы всех удивили ➔ СТР. 10

мнения

Как встречать год Дракона 
и что стоит знать о Филиппинах, 
которые готовятся запустить 
прямые рейсы из России ➔ СТР. 11

vm.ru
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Сервис перевозок повышает 
доступность транспорта
В пятницу Департамент 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы подвел 
итоги работы сервиса 
«По пути» в Сколкове за год.

По будням 10 комфортных 
автобусов перевозят жите-
лей и работников инноваци-
онного центра до станции 
Московского центрального 
диаметра (МЦД) Сколково 
и обратно, а также между жи-
лыми домами, учебными 
и бизнес-центрами. 
— В прошлом году сервис «По 
пути» пришел в Инновацион-
ный центр «Сколково», сде-
лать это позволил перевод 
его работы на отечественное 
программное обеспечение. 
С момента запуска «По пути» 
на территории центра пере-
везено уже более 60 тысяч 
пассажиров. Добираться из 
одной части Сколково в дру-
гую стало значительно бы-
стрее и комфортнее, — отме-

тил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов.
С помощью мобильного при-
ложения «Московский транс-
порт» пассажир может зака-
зать для себя фактически пер-
сонализированную перевозку. 
Стоимость поездки — 61 рубль 
по городскому тарифу, списа-
ние этой суммы происходит 
через приложение. Доступен 
и проезд по социальной карте. 
Указав точку на карте, прило-
жение покажет, через сколько 
туда прибудет автобус малого 
класса.
— Это удобный и востребо-
ванный сервис среди пасса-
жиров. В сутки мы перевозим 
порядка 800 человек, — рас-
сказал генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс» Николай 
Асаул. — Уверен, что по мере 
ввода новых корпусов инно-
вационного центра количе-
ство пассажиров будет увели-
чиваться, по необходимости 
будем добавлять автобусы.

Вице-президент сити-менед-
жмента «Сколково» Максим 
Шейфин подчеркнул, что сер-
вис «По пути» за год стал не-
отъемлемой частью инфра-
структуры инновационного 
центра. 
На автобусах сервиса, который 
работает также по ТиНАО, 
можно доехать до станций ме-
тро «Прокшино» и «Бунин-
ская аллея», станций МЦД 
Щербинка и Остафьево, а так-
же до более чем 30 важных со-
цобъектов.
— С начала этого года пассажи-
ры совершили с его помощью 
уже около 600 тысяч поездок, 
что почти на 25 процентов 
больше, чем за аналогичный 
период 2022 года, — добавил 
Максим Ликсутов.
В рабочий день сервисом 
пользуются около 2,5 тыся-
чи раз, а среднее время ожида-
ния автобуса составляет 
17 минут.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

2 декабря. Председатель попечительского совета Ассоциации юристов России, заместитель председателя Совета безопасности Российской Федерации Дмитрий 
Медведев (слева) вручает мэру Москвы Сергею Собянину премию «Юрист года» в номинации «За вклад в защиту социальных и трудовых прав»

Сергей Собянин: Огромная 
честь получить эту награду

508 москвичей нашли ра-
боту благодаря участию 
в чемпионате «Абилим-
пикс» в 2023 году — это 
в два раза больше, чем 
в прошлом году. Как рас-
сказал в своем телеграм-
канале Сергей Собянин, 
чемпионат профмастер-
ства среди людей с инва-
лидностью и ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья проходит с 2015 года. 
Здесь участники могут по-
казать свои таланты и най-
ти хорошую работу.  

кстати

В Колонном зале Дома сою-
зов состоялась церемония 
вручения премии «Юрист го-
да». Награду мэру Москвы 
Сергею Собянину в специаль-
ной номинации «За вклад 
в защиту социальных и тру-
довых прав» вручил председа-
тель попечительского совета 
Ассоциации юристов России, 
заместитель председателя 
Совета безопасности Россий-
ской Федерации Дмитрий 
Медведев, который также по-
здравил юристов с професси-
ональным праздником — он 
отмечается 3 декабря.
— Представители нашей с ва-
ми профессии всегда и во 
всем руководствуются соб-
ственным чувством закона, 
справедливости, занимаясь 

своей профессией и в полити-
ке, и в бизнесе, в правоохра-
нительных органах, в соци-
альной сфере — практически 
во всех отраслях и сферах 
жизни нашей огромной стра-
ны, — сказал Дмитрий Медве-
дев на церемонии награжде-
ния. — Они добиваются спра-
ведливого решения споров, 
конфликтов, защищают инте-
ресы миллионов людей, спо-
собствуют укреплению пра-
вовых основ государства, де-
лают все, чтобы наша с вами 
страна расширяла сотрудни-
чество со своими партнерами, 
эффективно проти-
востояла давлению 
извне со стороны 
так называемых 
недружественных 
государств, кото-
рых, к сожалению, 
много.
Премию вручают 
высококвалифи-
цированным юри-
стам за заслуги 
перед обществом 
и государством, 
в числе которых 
в этом году и мэр столицы.
— Для меня огромная честь 
получить такую награду се-
годня в этом зале, где собра-
лись люди, которые посвяти-
ли всю свою жизнь юриди-
ческой стезе на благо страны, 
на благо народа. Вы делае-
те это с огромным профес-
сиональным успехом, с ду-
шой, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Сегодня, работая 
главой города, казалось бы, 

хозяйственная работа, но 
с учетом достаточно сложной 
правовой коллизии, которая 
у нас в государстве, огромно-
го количества нормативных 
актов, любое твое движение, 
любое твое решение должно 
соответствовать нормам пра-
ва. И конечно, здесь юриди-
ческая специальность тоже 
не лишняя.
С 2009 по 2023 год премию 
«Юрист года» получили более 
80 человек, среди которых 
выдающиеся ученые, госу-
дарственные и обществен-
ные деятели.

Пациент во главе всего
В пятницу в рамках Междуна-
родной выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ состоялось 
пленарное заседание конгрес-
са «Национальное здравоох-
ранение — 2023». Участие 
в нем принял мэр Москвы 
Серге й Собянин.
Во время своего выступления 
глава города заявил, что за 
последние 10 лет средняя 
продолжительность жизни 

в Москве увеличилась на че-
тыре года.
— В Москве средняя продол-
жительность жизни достигла 
78,4 года, что максимально 
приближено к европейским 
показателям, — отметил мэр.
Кроме того, смертность тру-
доспособного населения сни-
зилась почти на четверть, 
а младенческая — почти 
в 2,5 раза. 
Один из важных показателей, 
по мнению Сергея Собянина, 
удовлетворенность населе-
ния услугами здравоохране-
ния. По его словам, главное, 
что делает город, — меняет 
систему здравоохранения 
так, чтобы она была ориенти-
рована в первую очередь на 
пациента.

Создается кинокластер
Также в пятницу состоялась 
церемония награждения Рос-
сийской национальной пре-
мии в сфере креативных инду-
стрий. Награды удостоен про-
ект «Москва — город кино».
— С одной стороны, это при-
знание давно свершившегося 
факта. Больше 100 лет Мо-
сква — лидер российского ки-
нематографа. Мы произво-
дим 90 процентов отечествен-
ных фильмов. Наш зритель 
приносит почти 20 процентов 
кассовых сборов страны. 
С другой стороны, все только 
начинается. Мы создаем Мо-
сковский кинокластер, — ска-
зал мэр, получая награду.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин стал 
лауреатом пре-
мии «Юрист го-
да», а накануне 
он принял уча-
стие в заседании 
конгресса «На-
циональное 
здравоохране-
ние — 2023».

день мэра

тысяч опор осве-
щения во дворах 
жилых домов 
и около соцобъек-
тов установили 
в этом году.

цифра
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Форум стал площадкой 
для объединения народов
В столице завершился VII ме-
диафорум этнических и ре-
гиональных СМИ. Онлайн-
трансляция мероприятия со-
брала более двух тысяч зри-
телей.

Так, основной темой медиафо-
рума в этом году стал «Этниче-
ский фактор: уязвимость или 
преимущество». Впервые ме-
роприятие проходило в тече-
ние двух дней, 28 и 29 ноября, 
как в офлайн-, так и в онлайн-
формате. Спикеров и слушате-
лей форума принимал Петров-
ский путевой дворец, а резо-
люция форума была подписа-
на в Общественной палате 
Российской Федерации.
— Главный результат таких 
форумов — это воплощение 
высказанных здесь идей в ре-
альность. Ведь средства мас-
совой информации и комму-
никации играют важнейшую 
роль в формировании благо-
приятной информационной 
среды в сфере межнацио-
нальных отношений. Более 

того, форум выступает как 
площадка для объединения 
народов нашей страны, — 
рассказал руководитель Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы 
Виталий Сучков.
Всего на VII Медиафорум 
зарегистрировались более 
400 человек, а представители 
свыше 60 регионов России ра-
ботали очно. Это как журна-
листы, так и представители 
органов власти, науки, куль-
туры, бизнеса, общественных 
организаций, национальных 
объединений.
По итогам форума было при-
нято решение приложить все 
усилия для того, чтобы каче-
ство контента в региональ-
ных СМИ улучшалось, а на ба-
зе Общественной палаты РФ 
были созданы новые образо-
вательные площадки, кото-
рые помогли бы работникам 
СМИ обмениваться опытом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Создается удобная пересадка между двумя линиями метро
Завершается строительство 
дополнительной пересадки 
между станциями метро «Ка-
ховская» и «Севастополь-
ская». Подробности вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев. 

Строительство подземного 
перехода ведется в районе 
Зюзино. Он проходит под Се-
вастопольской площадью 
вдоль улицы Каховка. Ин-
спекторы Мосгосстройнадзо-
ра проверили текущее состо-
яние объекта в ходе выездной 
проверки. 
— Дополнительный подзем-
ный переход протяженно-
стью около 100 метров обе-
спечит удобную пересадку 
пассажиров между станция-
ми «Каховская» Большого 
кольца и «Севастопольская» 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии метрополитена. Стро-
ительная готовность объекта 
оценивается в 70 процентов, 

в настоящее время здесь за-
вершаются отделочные рабо-
ты и ведется монтаж инже-
нерных систем, — рассказал 
Андрей Бочкарев.
По словам заммэра, в новый 
переход можно будет спу-
ститься по лестнице со сторо-
ны западного вестибюля или 
подняться по лестнице с плат-
формы станции «Каховская» 
Большой кольцевой линии 
через зону кассового зала.
Внутренняя отделка подзем-
ного перехода выполнена 
в серо-белой цветовой гамме 
и сочетается со стилистикой 
западного вестибюля стан-
ции «Каховская». Пол обли-
цован гранитом, а стены — 
мрамором. Для комфортного 
передвижения маломобиль-
ных граждан использована 
тактильная и направляющая 
плитка.
Председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко 
отметил, что объектам транс-
портной инфраструктуры 
в городе уделяется особое 
внимание.

— На протяжении всех этапов 
строительства дополнитель-
ной пересадки между станци-
ями «Каховская» и «Севасто-
польская» проводились кон-
трольно-надзорные меропри-

ятия в рамках утвержденной 
программы. За это время со-
стоялось пять выездных про-
верок, в том числе четыре — 
с участием подведомственно-
го Центра экспертиз (ГБУ 

«ЦЭИИС»), специалисты ко-
торого проводили экспертизу 
качества строительных мате-
риалов и конструкций. Все 
выявленные нарушения опе-
ративно устранялись подряд-

чиком, — подчеркнул глава 
комитета.
Игорь Войстратенко добавил, 
что в рамках текущей про-
верки специалисты Мосгос-
стройнадзора оценили каче-
ство архитектурно-отделоч-
ных работ в пассажирской 
и служебной зоне и протести-
ровали смонтированные ин-
женерные системы на соот-
ветствие требованиям про-
ектной документации.
Андрей Бочкарев также сооб-
щил об открытии набережной 
в Даниловском районе. Вдоль 
затона Новинки созданы два 
уровня прогулочной зоны 
длиной 630 метров. Теперь 
набережная станет центром 
притяжения для жителей рай-
она. По нижнему ее ярусу про-
ходит пешеходная дорожка, 
вдоль которой установлены 
детские площадки, качели, 
скамейки и столы для на-
стольного тенниса. В цен-
тральной части оборудован 
деревянный амфитеатр. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Декабрь 2021 года. Москвичка Ася Иванова на станции «Каховская» бывшей Каховской, а ныне 
Большой кольцевой линии метро. После реконструкции станция стала гораздо комфортнее

1 декабря. Водитель ГУП «Мосгортранс» Александр Михайлов перевозит пассажиров сервиса 
«По пути» по территории инновационного центра «Сколково»

Премия «Юрист 
года» вручается 
за заслуги перед 
обществом 
и государством

Картины выпускника детского дома-интерната 
украсили стены столичного парламента

Накануне выходных в Мо-
сковской городской думе от-
крылась выставка молодого 
художника, воспитанника 
Филимонковского детского 
дома-интерната «Солныш-
ко» Вадима Каноплича.

Выставка «Мир детства — по-
могаем воплощать мечты» по-
священа поездке Вадима на 
Камчатку, которую в про-
шлом году для воспитанников 
Филимонковского детского 
дома-интерната при поддерж-
ке бизнес-сообщества органи-
зовал детско-юношеский реа-
билитационный центр визу-
альных искусств «ФотоЧе». 
— Это моя первая персональ-
ная выставка. Поездка на Кам-
чатку произвела на меня силь-
ные впечатления, — расска-
зал Вадим Каноплич. — На 

выставке представлены пей-
зажи Камчатки. Хочется, что-
бы как можно больше людей 
имели возможность любо-
ваться красотами этого вели-
чественного края. 
Депутат Мосгордумы Алек-
сандр Козлов отметил, что 
познакомился с педагогами 
и воспитанниками этого дет-
ского дома еще пять лет назад. 
По его словам, в доме-интер-
нате царила домашняя атмос-
фера, ребят обучали осно-
вам профессий, развивали их 
творческий потенциал. 
— Лично мне, глядя на эти 
картины, хочется вновь вер-
нуться на Камчатку, чтобы 
снова ощутить мощь и красо-
ту вулканов, гейзеров, океана. 
Я хочу поблагодарить нашего 
художника за то, что он пода-
рил всем нам возможность 
увидеть этот дальневосточ-
ный край его глазами, — ска-
зал Александр Козлов. 

Депутат также выразил слова 
благодарности педагогам дет-
ского дома-интерната «Сол-
нышко» и подчеркнул, что, 
несмотря на расформирова-
ние учреждения, они остают-
ся для ребят семьей и не остав-
ляют без поддержки. 
Директор Центра социально-
медицинской реабилитации 
ветеранов боевых действий 
и инвалидов «Ясенки» Миха-
ил Маслов рассказал, что воз-
главлял Филимонковский дет-
ский дом-интернат 15 лет. Ва-
дим Каноплич попал туда, 
когда ему было четыре года. 
Сейчас Михаил Маслов очень 
гордится своим воспитанни-
ком, талант которого был за-
метен сразу. Теперь оценить 
пейзажи молодого художника 
могут и посетители выставки 
«Мир детства — помогаем во-
площать мечты». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума
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День открытых дверей помог 
выбрать полезные занятия 
В центре «Притяжение» про-
шел День открытых дверей 
для людей старшего возрас-
та. На мероприятии побыва-
ли корреспонденты «ВМ».

Спорт. Здоровье. Интеллект. 
Именно эти слова стали деви-
зом Дня открытых дверей, на 
который москвичи серебря-
ного возраста пришли, чтобы 
познакомиться с новыми воз-
можностями, которые пред-
лагает им проект «Москов-
ское долголетие». 
К слову, если многие гости ме-
роприятия с выбором желае-
мого направления определи-
лись только на ознакомитель-
ной лекции, то некоторые уже 
пришли с вполне определен-
ной целью. 
Так, москвичка Ирина Полте-
ва рассказала, что давно хоте-
ла заняться йогой, но, по-
скольку долго не могла найти 
удобное для нее расписание, 
начать занятия никак не полу-
чалось. Узнав, что в «Притя-
жении» занятия по этому 
спортивному направлению 
будут проходить в утреннее 
время, она пришла сюда сразу 
же, не раздумывая. 

— С возрастом у всех возника-
ют проблемы с позвоночни-
ком, а йога очень помогает 
укрепить мышцы, сделать по-
звоночник более гибким, — 
объяснила она. — И главное, 
эти занятия доступны всем, не 
требуют специальной физи-
ческой подготовки. 
Преподаватель Елена Луговая, 
которая занимается йогой 
двадцать пять лет, отметила, 
что йога — это не просто гим-
настика.

— Она помогает работать че-
рез тело прежде всего с голо-
вой, — поясняет Елена Луго-
вая. — Когда у человека все 
в порядке и с головой, и с те-
лом, тогда и наступает гармо-
ния в душе, человек становит-
ся счастливым, здоровым 
и обретает долголетие.
Еще одним направлением, 
которое было представлено 
на Дне открытых дверей, стал 
нейрофитнес. Как утвержда-
ют специалисты, занятия 
нейрофитнесом помогают 
улучшить общее физическое 
состояние и когнитивные 
функции. 
По словам тренера по нейро-
фитнесу Матвея Воронина, 
эффект от занятий заметен 
практически сразу. 
— Буквально с третьего заня-
тия замечаю положительные 
изменения, — говорит Мат-
вей Воронин. — Так, у пожи-
лых людей начинают более 
синхронизированно работать 
конечности, появляется каче-
ственная последовательность 
движений, активизируется 
работа мозга. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j samoylova@vm.ru

29 ноября. Москвичка Ирина Полтева (слева) и тренер по йоге Елена Луговая во время занятий, 
которые прошли в День открытых дверей в центре «Притяжение» 

Район подготовился 
к праздникам
Центральный округ столицы 
готовится к празднованию 
Нового года. Вчера глава 
управы Таганского района 
Александр Мишаков подвел 
итоги года и рассказал о бла-
гоустроенных в 2023 году 
объектах, поделился с «ВМ» 
планами на будущее, а также 
сообщил о том, как управа 
создает праздничное настро-
ение жителям.

В 2024 году в районе продол-
жатся работы по благоустрой-
ству объектов образования. 
— Перед проектированием мы 
уделяем большое внимание 
пожеланиям педагогов. Они 
всегда принимают участие 
в проектировании новых тер-
риторий. При благоустрой-
стве образовательных учреж-
дений мы меняем или ставим 
дополнительные опоры ос-
вещения, меняем систему ви-
деонаблюдения. Наша зада-
ча — максимально насытить 
площадь образовательных уч-

реждений спортивными про-
странствами, — рассказал гла-
ва управы Таганского района 
Александр Мишаков.
После благоустройства шко-
лы и прилегающие террито-
рии приобретают современ-
ный облик. Глава управы так-
же подчеркнул, что в будущем 
году запланировано ком-
плексное благоустройство 
квартала между улицами 
Международная и Новоро-
гожская. В программу ремон-
та войдет установка опор ос-
вещения, восстановление га-
зонов и посадка деревьев. 
— В следующем сезоне обно-
вим три существующие спор-
тивные игровые площадки 
и организуем еще одну допол-
нительную по адресу: Сибир-
ский проезд, 2/26, — сказал 
Александр Мишаков.
По словам главы управы, сей-
час основные вопросы — это 
уборка и очистка от снега дво-
ровых территорий, спортив-
ных площадок и объектов 
уличной дорожной системы. 
— Уделяем внимание и кат-
кам. Следим за тем, чтобы лед 
был ровный и гладкий, чтобы 
жителям района было удобно 
играть в хоккей и заниматься 
фигурным катанием. Каждый 
год мы заливаем катки, 

а адреса согласовываем с жи-
телями района. Порой жители 
просят оставить футбольные 
площадки, потому что по не-
которым адресам дети даже 
зимой играют в футбол, — 
подчеркнул глава управы. 
На неделе на Стройковской 
улице была открыта площадка 
с искусственным льдом, там 
работают хладогенераторы, 
и даже в плюсовую температу-
ру комфортно кататься на 
коньках. На этом катке ГБУ 
«Мосгорспорт» регулярно 
проводит занятия для ребят. 
Все они бесплатные. Есть те-
плые раздевалки, где можно 
отдохнуть и переодеться. 
В рамках подготовки к празд-
никам управа с депутатами 
муниципальных образований 
формирует перечень новогод-
них представлений.
— Особое внимание уделим 
семьям, в которых родствен-
ники являются военнослужа-
щими и участниками специ-
альной военной операции. 
Мы также формируем в рам-
ках новогодних мероприятий 
сбор гуманитарной помощи 
для отправки в новые регио-
ны. Кроме этого, у нас запла-
нирована Елка главы управы, 
на которой мы поздравим де-
тей Таганского района, — от-
метил Мишаков.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Преданная читательница «Вечерней Москвы» пошла 
работать киоскером, чтобы читать свежую газету
Двадцать лет Галина Ива-
новна Леонова проработала 
киоскером в Роспечати. «Ве-
чернюю Москву» читала каж-
дый день. Собственно, и се-
годня без любимой газеты 
себя не мыслит. Она расска-
зала «ВМ», что значила наша 
газета для ее семьи.

— До киоска трудилась в Союз-
печати бухгалтером. Вышла на 
пенсию, дома сидеть не могла, 
устроилась в киоск недалеко 
от дома, на Шмитовском про-
езде, — рассказывает Галина 
Ивановна. Москвичкой она 
стала почти случайно. Роди-
лась в Кемеровской области. 
Потом переехала с родителя-
ми в Архангельскую область, 
в город Плесецк. Там Галина 
Ивановна выучилась на бух-
галтера, поступила на работу. 
Сюда же по распределению 
приехал ее будущий муж, 
Игорь Леонов. После радио-
технического института его 
распределили в Плесецк рабо-
тать радиоинженером на теле-
вышке. Молодые люди встре-
тились совершенно случайно. 
Познакомились. Вспыхнули 
чувства. Так родилась новая 
семья.
Супруг после положенных по 
окончании института двух лет 
отработки увез молодую жену 
в Москву. Галина и мечтать не 
могла, что станет москвич-
кой. Москву она полюбила 
всем сердцем, и она стала для 
Галины Ивановны второй ро-
диной.
— Думать не могла. К тому же 
мы с мужем жили практиче-
ски в центре, в доме на улице 
Климашкина. Позже перебра-
лись в дом на Шмитовском 
проезде. Красная Пресня ста-
ла моим домом, — рассказы-
вает Галина Ивановна.
Газеты в ее жизни занимали 
особое место. Советский Со-
юз был читающей страной, 
и в каждом городе были свои 
любимые местные газеты. 
Для Галины Ивановны такой 
газетой стала «Вечерняя Мо-
сква». Переехав в столицу, 
она пошла работать бухгалте-
ром в Союзпечать. И пользу-
ясь служебным положением, 

снабжала мужа свежими га-
зетами. В читающей Москве 
свежий номер можно было 
получить либо подписав-
шись на газету, либо каждый 
день покупая в киоске. А су-
пруг не просто любил читать.
— В наше время народ не слу-
чайно любил пе-
чатное слово. 
Все новости 
страны и люби-
мого города 
можно было уз-
нать из средств 
массовой ин-
формации. Ра-
дио и набираю-
щее популяр-
ность телеви-
дение тоже 
рассказывали новости страны 
и мира, но к нужной передаче 
можно было не успеть, — 
вспоминает Галина Иванов-
на. — Муж не просто читал 
газеты от первой до послед-
ней страницы. Он возвращал-
ся к прочитанному, делал по-
метки на полях. Особенно 
любил «Вечернюю Москву» 
и «Московскую правду». Его 
интересовали новости Мо-
сквы и Московской области.

Галина Ивановна показывает 
стопки газет и альбомы с вы-
резками. Игорь Иосифович 
не только читал, но и вырезал 
интересные заметки. Гово-
рил, что «полные» новости 
о Москве есть только в «Ве-
черке», и их нужно сохранить. 

Получались та-
кие архивные 
тома. Сначала 
собирал все 
подряд. Потом 
сортировал по 
темам. В от-
дельные архив-
ные тома скла-
дывал заметки 
с историей Мо-
сквы, очерками 
о москвичах. 

Как «Роман-газету», он фор-
мировал вырезки литератур-
ных страниц «Вечерней Мо-
сквы». Обязательный раз-
дел — с номерами, в которых 
печатали документы город-
ских властей.
— Игорь говорил, что его ар-
хив пригодится. Тогда не было 
интернета, и он полагал, что 
такая библиотека будет полез-
на детям и внукам, которые 
получат сведения из первых 

рук. Хранить все газеты было 
накладно. Вырезки в альбо-
мах компактнее. Вот коллек-
ция вырезок с постановления-
ми московского правитель-
ства. Это уже девяностые го-
ды, — показывает Галина 
Ивановна одну из подборок.
Тетрадь с публикациями сти-
хов и рассказов как литера-
турная подборка позже не раз 
пригодилась детям, когда они 
пошли в школу. Литературная 
страница всегда была люби-
мым семейным чтением.
— Мы покупали много газет, 
обязательна была и подписка. 
Позже, кроме ежедневной га-
зеты, стала выходить ежене-
дельная — толстушка. Это для 
него было чтение на всю неде-
лю, — продолжает Галина 
Ивановна.
Выйдя на пенсию, она не ста-
ла сидеть дома. Пошла рабо-
тать в газетный киоск. Благо, 
один из них был рядом с до-
мом. Утренние газеты привоз-
или к шести часам утра, так 
что киоскеру нужно было 
вставать рано.
— Как на утреннюю дойку, — 
смеется Галина Ивановна. — 
Вечерние газеты завозили по-

сле обеда, часам к четырем. 
Самое жаркое время — утром, 
когда люди идут на работу 
и по дороге обязательно берут 
газету со свежими новостями, 
и вечером, когда после рабо-
ты заглядывают за «Вечерней 
Москвой». Очереди в киоск 
собирались часто. Были у ме-
ня и постоянные клиенты, ко-
торым оставляла по их прось-
бе номерок. 
В то время знакомый киоскер 
был большой удачей для мо-
сквичей. Кроме газеты проси-
ли оставить для знакомых ли-
тературные приложения к по-
пулярным газетам. 
Галина Ивановна Леонова по- 
прежнему предпочитает газе-
ты телевизионным новостям. 
Считает, что московская мо-
лодежь тоже интересуется но-
востями, только предпочита-
ет читать с экрана телефона.
— У каждого времени свои 
традиции, — говорит Галина 
Ивановна. 
Любимой газете в преддверии 
100-летия она пожелала про-
цветания, а ее коллективу — 
творческого долголетия.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

10 ноября. Галина Леонова бережно хранит наиболее ценные номера газеты «Вечерняя Москва», 
многие из них остались от родителей мужа. В руках у нее — номер за 25 июня 1945 года, 
в котором напечатан репортаж о Параде Победы на Красной площади

Самая закрытая больница 
пригласила на экскурсии

Увидеть изнутри работу ин-
фекционной больницы — 
уникальная возможность, ко-
торая представилась жителям 
столицы. Сейчас готовятся 
к открытию три новых корпу-
са Инфекционной клиниче-
ской больницы № 1 общей 
площадью свыше 100 тысяч 
квадратных метров, а пока 
там идут последние приготов-
ления, ее возможности и ос-
нащение решили показать 
горожанам.
— Это самый современный 
и крупный стационар в стра-
не. Развернуто 546 мельце-
ровских боксов с возможно-
стью двукратного расшире-
ния коечной мощности — до 
1028 коек, — рассказал глав-
ный врач больницы Игорь Тю-
рин. — В новых корпусах рас-
положены инфекционные от-
деления для взрослых и детей, 
акушерский блок с отделени-
ем неонатологии, несколько 
современных операционных, 
собственная лаборатория, 
уникальный гепатологиче-
ский центр и многое другое. 
Кроме того, добавил главврач, 
новый комплекс станет базой 
для профильных кафедр ряда 
ведущих медицинских вузов.
— Работать в новых корпусах 
стационара будут профессио-
налы, те, кто много лет тру-
дился в Инфекционной кли-

нической больнице № 1, от-
крытой в 1962 году, — отме-
тил Игорь Тюрин.
Посетителям экскурсии пока-
зали весь путь пациента от мо-
мента поступления в больни-
цу до его выписки. Замести-
тель главного врача по меди-
цинской части Наталья 
Антипят рассказала, что во 
все боксы пациенты будут по-
ступать с уличной галереи — 
у каждого бокса есть свой от-
дельной вход, чтобы заболев-
шие не пересекались друг 
с другом. 
— Создан специально обору-
дованный предбоксник, где 
пациент раздевается, получа-
ет больничную одежду или 

переодевается в то, что при-
нес с собой, например пижа-
му, халатик. Тапочки мы вы-
даем, — уточнила она. 
Следующий этап — санитар-
ная комната. Там есть душ, туа-
лет, раковина. А затем уже па-
циент оказывается в мельце-
ровском боксе. Если в больни-
цу поступает ребенок, он 
сможет находиться на лечении 
вместе с мамой, для этого пред-
усмотрены двухместные бок-
сы, один из которых и показала 
Наталья Антипят.
— Все процедуры, лечебные 
и инструментальные, будут 
проводиться в этом боксе, 
у постели больного, — доба-
вила замглавного врача. 

Мамы с детьми будут полу-
чать специализированное пи-
тание, доставляться оно будет 
через специальные переда-
точные окна. 
— Медперсонал со стороны 
шлюза ставит питание в спе-
циальное пространство, за-
тем закрывает дверцу, загора-
ется зеленый свет, и пациент 
забирает еду со стороны бок-
са. Таким же образом переда-
ются и лекарственные препа-
раты, — пояснила она.
В боксе есть холодильник, ми-
кроволновая печь, телевизор, 
бутилированная вода. В дет-
ских боксах стены украсили 
рисунками, чтобы сделать ат-
мосферу более уютной. 

— Детские кроватки совре-
менные, с подъемными бор-
тиками, регулировкой поло-
жения матраса. Рассчитаны 
они на детей от одного месяца 
до четырех лет, — рассказала 
Наталья Антипят. 
Взрослые кровати, уточнила 
она, тоже регулируются.
Участником экскурсии стал 
и школьник Федор Зыков. 
— Было очень интересно, 
я увидел врачей в защитных 
костюмах, — поделился он. — 
Однажды я лежал в инфекци-
онной больнице, когда болел 
ковидом, но здесь условия 
значительно лучше. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу состо-
ялись экскурсии 
для москвичей 
в одно из самых 
закрытых мед-
учреждений — 
Инфекционную 
клиническую 
больницу № 1 
Департамента 
здравоохране-
ния Москвы.

медицина

ИГОРЬ КОЛЕСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПРИТЯЖЕНИЕ
В центре для людей старшего 
возраста работают такие на-
правления, как пилатес, вос-
точные танцы, пеший лекто-
рий. С декабря мы запускаем 
новые группы по нейрофитне-
су, йоге и немецкому языку. 
Сейчас на постоянной основе 
у нас занимается около 
100 долголетов, к нам прихо-
дят активные и энергичные 
участники, которые готовы 
учиться новому и развиваться, 
несмотря на возраст. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Союзпечать» — суще-
ствовавший в советское 
время государственный 
орган управления и сеть 
организаций и предприя-
тий по распространению 
периодических печатных 
изданий в системе Нарко-
мата, а затем Министер-
ства связи СССР.
В структуру «Союзпеча-
ти», помимо Главного 
управления, входили от-
деления и агентства 
на местах, специализиро-
ванные магазины, киоски, 
передвижные средства 
торговли, автоматы 
по продаже газет и жур-
налов, все вместе со-
ставлявшие разветвлен-
ную сеть розничной тор-
говли.
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В 2024 году в Таганском 
районе будет благо-
устроено и укомплекто-
вано новым, современ-
ным оборудованием бо-
лее 10 детских игровых 
площадок и 7 спортив-
ных площадок с трена-
жерами. В районе будет 
установлено более 
80 новых опор освеще-
ния с современными 
энергосберегающими 
светильниками. Запла-
нировано комплексное 
благо устройство с озеле-
нением 10 дворовых 
терри торий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

1 декабря. Главный врач Инфекционной клинической больницы № 1 Игорь Тюрин встречает посетителей экскурсии в холле одного из новых корпусов, построенных 
по самому современной стандарту, — побывать в стационаре до его открытия москвичи могут до 8 декабря

В комплексе будут рабо-
тать 1352 человека, из них 
390 врачей и 630 сотруд-
ников среднего медперсо-
нала. Для его оснащения 
закуплена новейшая мед-
техника, в том числе аппа-
раты КТ, МРТ, УЗИ экс-
пертного класса, стацио-
нарный и передвижные 
рентген-аппараты. Это по-
зволит проводить диагно-
стику и лечение без транс-
портировки пациентов 
в другие стационары.

справка
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Наращиваем 
боевой потенциал 
За пoлгода так называемого 
контрнаступления противник 
лишился свыше 125 тысяч 
человек. Об этом заявил ми-
нистр обороны РФ Сергей 
Шойгу (на фото).

По словам главы 
Минобороны Рос-
сии, помимо жи-
вой силы против-
ник за последние 
шесть месяцев по-
терял 16 тысяч еди-
ниц различного 
вооружения.
— Тoтальная мобилизация на 
Украине, поставки западнo-
го вооружения и ввод в бой 
украинским командoвани-
ем стратегических резервов 
не изменили ситуацию на 
поле бoя. Эти отчаянные 
действия лишь увеличили 
количествo пoтерь в подраз-
делениях Вoоруженных сил 
Украины, — рассказал Шой-
гу. — Тем временем группи-
ровки российских войск на-
носят ВСУ эффективное 
и мощное огневое пораже-
ние. В результате их боевые 
возможности значительно 
снижены. Наши военнослу-
жащие действуют грамотно 
и решительно, занимают бо-
лее выгодное положение, рас-
ширяют зоны контроля на 
всех направлениях. Продол-
жим вести активную оборо-
ну, наращивать боевой потен-
циал Вооруженных сил с уче-
том опыта специальной воен-
ной операции.
Также глава МО РФ добавил, 
что в интересах нашей армии 
используются самые совре-
менные технологии. 
— Научно-производственное 
объединение имени С. А. Ла-
вочкина работает над созда-
нием космической системы 
всепогодного дистанционно-
го зондирования Земли, кото-
рая позволит получать изо-
бражения местности незави-
симо от метеоусловий и осве-
щенности. Такие снимки 
высокого разрешения плани-
руется использовать в инте-
ресах Вооруженных сил, — за-
явил Сергей Шойгу. — Кроме 
того, с предприятиями Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации заключены бо-
лее 230 контрактов на строи-

тельство, модернизацию 
и поддержание исправности 
авиатехники, по 23 из них 
имеется дебиторская задол-
женность. В текущем году ее 
удалось сократить на 85 про-

центов.
Помимо этого, ми-
нистр обороны 
России отметил 
снижение количе-
ства происше-
ствий на дорогах 
в условиях увели-
чения интенсивно-
сти перевозок, свя-

занных с проведением спец-
операции.
— Военная полиция более 
25 тысяч раз сопровождала 
колонны, в 40 процентах слу-
чаев — в зоне операции, — со-
общил Шойгу. — Кроме того, 
в новых регионах сфор-
мировали восемь инспекций, 
которые обеспечивают без-
опасность дорожного движе-
ния в условиях спец операции. 
Кроме того, глава МО РФ от-
метил, что в зоне СВО наши 
специалисты оборудуют семь  
современных полигонов.
— На двух из которых работы 
завершены в полном объеме. 
С личным составом полигонов 
проведены дополнительные 
занятия, что позволит повы-
сить эффективность и безо-
пасность эксплуатации учеб-
но-методической базы, — рас-
сказал Шойгу. — Также в на-
стоящее время в Вооруженных 
силах РФ начинается новый 
учебный год, которому пред-
шествовала основательная 
предварительная работа, 
в том числе сборы и методиче-
ские занятия. В 2024 году ос-
новные усилия планируется 
сосредоточить на подготовке 
войск к решению задач спец-
операции. 
Кроме того, как рассказал 
глава МО РФ, при боевой под-
готовке в течение года наме-
чено провести ряд учений. 
Порядка двадцати из них — 
с участием подразделений 
иностранных государств, 
в том числе четыре — в рам-
ках ОДКБ и ШОС. Итоговым 
станет учение «Океан-2024» 
с привлечением всех видов 
Вооруженных сил РФ. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Православная молодежь готова 
протянуть руку помощи

Отдел по делам молодежи Мо-
сковской епархии объединяет 
множество проектов в разных 
направлениях. Когда вспоми-
нают про подрастающее по-
коление, чаще думают об их 
спортивной или творческой 
деятельности. Но, по словам 
руководителя молодежного 
отдела Московской городской 
епархии протоиерея Кирилла 
Сладкова, пандемия и начав-
шаяся после нее СВО застави-
ла расставить приоритеты по-
другому.
— Мы поняли, что молодежь 
нашей страны не может 
остаться в стороне. Поэтому 
в приходах столицы стали по-
являться их добровольческие 
объединения, — отметил про-
тоиерей.
Постепенно у Отдела сформи-
ровались три социальные ак-
ции, которые проводятся раз 
в году: «Марафон добра», 
«Соберем ребенка в школу» 
и «Плечом к плечу». Идея про-
водить последнюю акцию при-
шла к отцу Кириллу в прошлом 
году, когда у них попросил 
о помощи Главный военный 
клинический госпиталь име-
ни академика Н. Н. Бурденко.
— Я вместе с директором 
«Мосволонтера», нашими ак-
тивными ребятами и музы-
кантом поехал навещать бой-
цов, проходящих там лечение. 

Кто-то просил у нас крестики, 
кто-то — иконы, — улыбнулся 
протоиерей.
Тогда команда Отдела привез-
ла с собой большую машину 
собранной гуманитарной по-
мощи. Стало понятно: это 
очень востребовано и нужно.
— Помню, мы стояли в одной 
из палат рядом друг с другом. 
Плечом к плечу. Отсюда и ро-
дилось такое название для 
акции, в которой мы помога-
ем госпиталям, где проходят 
лечение бойцы СВО. Не пре-
тендуем на уникальность, но 
в тот момент к нам пришло 
яркое осознание: все мы 
вместе, — подчеркнул отец 
Кирилл .

Протоиерей отметил: несмо-
тря на то что акция проводит-
ся только второй год, интерес 
и энтузиазм к ней со стороны 
прихожан храма и просто не-
равнодушных граждан только 
увеличивается. Добровольцы 
отдела не успевают разбирать 
все те вещи, которые прино-
сят люди. 
— Наша основная задача — 
спасение человеческой души 
и создание для православной 
молодежи возможности реа-
лизовать свои лучшие каче-
ства. Поэтому там, где есть 
потребность, необходимость 
в помощи — мы всегда стара-
емся оказать содействие, — 
поделился отец Кирилл.

Команда отдела состоит не 
только из постоянных участ-
ников, но и из добровольцев, 
которые помогают по мере 
своих возможностей. Сейчас 
таких волонтеров около 
160 человек. Они, например, 
сопровождают общецерков-
ные мероприятия. В среднем 
все добровольцы — студенты, 
но иногда отдел привлекает 
ребят помладше: от 12 лет.
— Нам очень нравится слово 
«добровольцы»: «добрая во-
ля», — улыбнулся протоиерей 
Кирилл Сладков.
Храм помогает людям всегда, 
вне зависимости от проходя-
щих масштабных акций, доба-
вил отец Кирилл. Поэтому не-

равнодушные прихожане мо-
гут пожертвовать все что 
угодно, начиная от лекарств, 
заканчивая детскими подгуз-
никами и одеждой: все вещи 
найдут тех, кому будут полез-
ны и необходимы.
Также протоиерей Кирилл 
Сладков отметил, что, поми-
мо своих мероприятий, до-
бровольцы молодежного от-
дела принимают участие в ак-
циях, которые организуют 
другие организации, напри-
мер «Мосволонтер». Тогда 
храм указывают как одну из 
точек сбора гуманитарной по-
мощи.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ВАЛЕРИЯ ЕЛИЗАРОВА
КООРДИНАТОР СОЦИАЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОТДЕЛА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ МОСКОВСКОЙ ЕПАРХИИ

В этот раз мы помогаем 
филиалу № 4 Госпиталя 
им. А. А. Вишневского. Они 
попросили помочь им с шам-
пунями, резиновыми тапоч-
ками, теплыми шапками, 
а еще — с телевизорами. 
К сожалению, не у всех парней 
есть возможность прийти в ко-
ридор, где они есть. Отвезем 
все вещи мы 23 декабря и по-
здравим ребят с наступающим 
Новым годом и Рождеством, 
передадим открытки от детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До 20 декабря 
Отдел по делам 
молодежи Мо-
сковской епар-
хии проводит 
благотворитель-
ную акцию 
«Плечом к пле-
чу». Помощь пе-
редадут ране-
ным солдатам 
спецоперации.

доброе дело

Подрывы российских товарных поездов могла 
организовать Служба безопасности Украины 

Недавние подрывы грузовых 
поездов в тоннеле Байкало-
Амурской магистрали были 
диверсией, организованной 
Службой безопасности Укра-
ины (СБУ): об этом сообщает 
американский телеканал 
со ссылкой на свой источник. 

В Северомуйском тоннеле 
Байкало-Амурской магист-
рали во время движения заго-
релись два состава, которые 
везли цистерны с топливом. 
Следователями Восточно-
го межрегионального след-
ственного управления на 
транспорте было возбуждено 
уголовное дело по статье «Тер-
акт» в отношении неустанов-
ленных лиц.
На следующий день извест-
ный американский телека-
нал, ссылаясь на своего ис-
точника из украинских спе-
циальных служб, заявил, что 

подрывы были организованы 
сотрудниками СБУ.
Источник сообщил, что тон-
нель был выбран, потому что 
сотрудники СБУ считают его 
«единственным крупным же-
лезнодорожным сообщением 
между РФ и КНР». Для каждо-
го состава были использова-
ны четыре взрывных устрой-
ства, которые подорвали во 
время движения поездов.
Официальные представители 
Службы безопасности Укра-
ины никаких комментариев 
по поводу произошедшего не 
давали.
— Мы видим, что Запад ста-
рается вбить клин в стратеги-
ческие связи между Россией 
и Китаем, — поделился заве-
дующий кафедрой политиче-
ского анализа и социально-
психологических процессов 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин. — Особенно по-
сле того, как в Сан-Франциско 
состоялась встреча между ли-
дерами США и КНР, которая 

прошла весьма прохладно. 
А после нее Джо Байден и во-
все назвал Си Цзиньпина дик-
татором. 
Кошкин отметил, что прово-
кации и подготовка диверсий 
СБУ могут быть вызваны тем, 
что Америка хочет сместить 
свое внимание и усилия в Ин-
до-Тихоокеанский регион. 
— Значит, обязательно долж-
ны быть взрывы, должны быть 
задействованы специальные 
службы Украины, — отметил 
Андрей Кошкин. — Послед-
ствия этих диверсий должны 
показать якобы нашу агрес-
сивность, стремление не ува-
жать ни Китай, ни принципы, 
нормы, соблюдение прав 
и свобод человека. Показать, 
что мы «варвары» и «агрессо-
ры, готовые убивать все 
и вся». Однако планы против-
ника совершенно точно по-
терпят неудачу, ведь нашу 
страну уважают во всем мире.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

1 декабря. Координатор социальной деятельности Отдела по делам молодежи Московской епархии Валерия Елизарова упаковывает в коробки вещи для солдат СВО, 
проходящих лечение в столичном госпитале. Все необходимое раненым бойцам привезли неравнодушные прихожане храма

Превозмогая боль, 
продолжил сражение 
Экипаж командира штур-
мового танкового взвода 
майора Хасана Сабзалие-
ва (1) уничтожал укре-
пленный опорный пункт 
националистов. Заняв ог-
невую позицию, танкисты 
вступили в бой со значи-
тельно превосходящими 
силами противника. Наши 
солдаты прицельным ог-
нем из орудия танка унич-
тожили командный пункт 
и большое число боеви-
ков. Во время сражения 
враги внезапно атаковали 
бронированную боевую 
машину под командовани-
ем офицера. Из-за прямо-
го попадания противотан-
ковой ракетой в башню 
Сабзалиев получил конту-
зию и серьезные осколоч-
ные ранения. Убедившись 
в исправности техники, 
превозмогая боль, танки-
сты мужественно продол-
жили бой и оперативно 
выполнили поставленную 

командованием задачу. 
Позже за героизм, муже-
ство, отвагу и самоотвер-
женность, проявленные 
на фронте, майора Хасана 
Сабзалиева наградили ор-
деном Мужества. 

Спасла более двух 
тысяч раненых 
В составе отдельного ме-
дицинского отряда Воз-
душно-десантных войск 
сержант Елена Руденок (2) 
с первых дней специаль-
ной военной операции 
оказывала квалифициро-
ванную неотложную меди-
цинскую помощь военно-
служащим и мирному 
населению на освобож-
денных территориях. 
Батальонная тактическая 
группа российских десант-
ников, в которой действо-
вала Елена Руденок, обо-
роняла взятый в ходе боев 
с украинскими национали-
стами важный стратегиче-
ский объект. Стремясь вы-
бить российские войска 
с занимаемых позиций, 
враги неоднократно пере-
ходили в контрнаступле-
ние. Атаки противника со-
провождались артилле-
рийским огнем. Несмотря 
на постоянную угрозу 
от артиллерии и беспилот-
ной авиации противника, 
благодаря высоким про-
фессиональным навыкам, 
а также мужественности 
и самоотверженности сер-
жант Елена Руденок за пе-
риод выполнения задач 
в зоне специальной воен-
ной операции оказала ква-
лифицированную меди-
цинскую помощь более 
2500 военнослужащим 
с различными характерами 
повреждений, травм, уве-
чий и ранений, что спо-
собствовало их восста-
новлению.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Кадеты научились рисовать 
книжные иллюстрации 

В Московском президент-
ском кадетском училище 
имени М. А. Шолохова войск 
национальной гвардии про-
шла презентация книги 
«Рос гвардейский кадет 
Иванов» Петра Синявского, 
посвященная 80-летию на-
чала занятий в суворовских 
военных училищах.

На встрече с ребятами член 
Союза художников России На-
дежда Кузнецова представила 
книгу стихов «Росгвардей-
ский кадет Иванов». Главный 
герой поэмы — кадет Росгвар-
дии. Он рассказывает о своей 
учебе и о том, почему он по-
шел учиться в кадетский кор-
пус. Надежда Владимировна 
работала над художествен-
ным оформлением этой кни-
ги. Она рассказала ребятам 
о профессии иллюстратора. 
— Для меня это была новая те-
ма, поэтому я просматривала 
сайты Росгвардии, распечаты-
вала картины, и в конечном 
счете собралось более десятка 
папок, — рассказывает На-
дежда Кузнецова. 
Авторы работали над произ-
ведением девять месяцев, но 
поэт Петр Синявский не до-

жил до выхода книги, поэтому 
свой труд художница пред-
ставляла одна.
На встрече собрались дети со-
трудников Росгвардии, по-
гибших героев специальной 
военной операции Егор Тру-
банов и Егор Махонин. Оба 
хотят продолжить военную 
династию. Пришли и два бра-
та, воспитанники шестого 
и четвертого курсов кадет-
ского училища Александр 
и Даниил Ивановы. Они по-
ступили сюда по примеру 
своего отца лейтенанта Сер-
гея Иванова, сотрудника мо-
сковского ОМОНа. Иванов 
был участником СВО, а до 
этого был в служебных ко-
мандировках в Северо-Кав-
казском регионе, неодно-
кратно награждался ведом-
ственными и государствен-
ными наградами. Сыновья 
гордятся отцом и решили 
пойти по его стопам.
После презентации книги На-
дежда Кузнецова организова-
ла экскурсию по выставке сво-
их картин: акварельных пей-
зажей и натюрмортов, кото-
рые разместили в помещении 
кадетского училища. А затем 
провела мастер-класс для ре-

бят и научила правильно ри-
совать русского витязя. С за-
дачей справился кадет Кирилл 
Василенко, который занима-
ется в изокружке, и его работа 
«Петр I» уже выставлялась 
в Галерее Шилова.
— Я счастлив, что попал на 
мастер-класс, я тоже работаю 
в графике, как Надежда Куз-
нецова, — рассказывает Ки-
рилл. — Но чувствую, что мне 
еще надо набраться опыта. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 декабря. Кадет Александр Зацарин получил в подарок книгу «Росгвардейский кадет Иванов» 
Петра Синявского с иллюстрациями Надежды Кузнецовой

АНДРЕЙ ЭДОКОВ
СОВЕТНИК ДЕПАРТАМЕНТА 
ПОВЗАИМОДЕЙСТВИЮ СО СМИ
И ИНСТИТУТАМИ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА РОСГВАРДИИ

Кадетские училища Росгвар-
дии принимают на учебу меч-
тающих о военной службе де-
тей. С кадетами проводятся 
занятия по начальной военной 
подготовке, а также меропри-
ятия по военно-патриотиче-
скому воспитанию. Для гармо-
ничного развития воспитан-
ников работают разнообраз-
ные кружки и спортивные 
секции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
новости спецоперации

Поймали вражеского 
агента
В Федеральной службе без-
опасности (ФСБ) сообщили
о задержании диверсанта, 
который в июле с помощью 
беспилотников атаковал во-
енный аэродром Дягилево 
в Рязани. Мужчину могли 
завербовать украинские 
разведчики, рассказали 
в силовом ведомстве. 
— 20 июля 2023 года по за-
данию куратора из ГУР МО 
(Главного управления раз-
ведки Министерства обо-
роны. — «ВМ») Украины 
он изготовил взрывные 
устройства, которыми сна-
рядил четыре квадрокопте-
ра, и с их использованием 
осуществил атаку на воен-
ный аэродром Дягилево, — 
отметили в пресс-службе 
ФСБ.
■
Уничтожили сотню 
националистов
На южнодонецком направ-
лении российские военно-

служащие ликвидировали 
около 110 солдат Воору-
женных сил Украины (ВСУ), 
рассказал начальник пресс-
центра группировки «Вос-
ток» Олег Чехов.
■
Отразили атаку 
штурмовой бригады
На запорожском направле-
нии наши солдаты отразили 
атаку ВСУ, в результате ра-
дикалы потеряли до 20 во-
еннослужащих и два авто-
мобиля.
— На запорожском на-
правлении подразделения 
российской группировки 
войск ударами авиации, 
огнем артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем от-
разили атаку штурмовой 
группы 82-й десантно-
штурмовой бригады ВСУ 
в районе населенного 
пункта Вербовое Запорож-
ской области, — сообщили 
в пресс-службе Министер-
ства обороны России. Еще 
российские военные по-

разили 46-ю аэромобиль-
ную бригаду украинских 
войск в районе населенного 
пункта Работино Запорож-
ской области. 
■
Ударили отечественным 
беспилотником
Российские десантники 
уничтожили скопление лич-
ного состава ВСУ в районе 
Андреевки, к югу от Арте-
мовска. Об этом сообщили 
в пресс-службе Министер-
ства обороны России.
— В районе Андреевки, 
к югу от Артемовска, расче-
ты беспилотной авиации 
обнаружили до отделения 
пехоты ВСУ в укрытии. 
Для уничтожения цели при-
менили артиллерию де-
сантников из Приморья, — 
пояснили в силовом ведом-
стве.
Разведку и наведение 
на цель проводили расчетом 
беспилотного летательного 
аппарата с применением 
отечественного дрона.

громкое дело
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Хороших айтишников готовят 
со школьной скамьи 

Сегодня специалисты 
в сфере современных 
технологий — одни из 
самых востребованных 

на рынке труда. Поэтому их 
подготовка в Москве начина-
ется еще со школьной скамьи. 
Сегодня, по данным Департа-
мента образования и науки 
города, инженерные и ИТ-
классы есть в каждой второй 
школе столицы. В них устрое-
ны лаборатории с новейшим 
оборудованием, в том числе 
3D-сканерами и принтерами, 
системами сбора и анализа 
данных, а также фрезерными, 
токарными, шлифовальными 
станками и многим другим.
Благодаря такой серьезной 
подготовке тысячи выпуск-
ников инженерных и ИТ-
классов ежегодно поступают 
в технические вузы. Ребята 
уже понимают специфику об-
учения и будущих профессий, 
имеют глубокие знания 
и опыт разработки собствен-
ных проектов. 
Выпускник ИТ-класса столич-
ного образовательного цен-
тра «Протон» Владимир Чер-
нов в этом году поступил 
в Российский технологиче-
ский университета МИРЭА на 
факультет информатики и вы-
числительной техники. Но 
первые успехи в программи-
ровании он сделал еще 
в школьные годы.
Обучаясь в 11-м классе, Вла-
димир готовил свой проект 
для научной конференции. 
— Я разработал каталог кур-
сов дополнительного образо-
вания для своего образова-
тельного центра «Протон». 
Дело в том, что запись в круж-
ки раньше в моей школе была 

организована не очень удоб-
но. Вся информация разме-
щалась разрозненно на сайте, 
и искать нужное было слож-
но. Поэтому я решил все это 
систематизировать, — рас-
сказал он. 

Серверную часть программы 
Владимир сделал на языке 
программирования Python — 
этому его обучили на уроках 
школьной информатики, ко-
торую в ИТ-классе изучают на 
углубленном уровне. Ту часть, 

что видит пользователь, он 
сделал с помощью Java Script, 
HTML, CSS.
— Весь процесс разработки 
занял у меня несколько меся-
цев усердной работы, — отме-
тил Владимир Чернов. — 

В итоге я сделал каталог 
с фильтрами по различным 
параметрам. Можно выбрать 
кружок по времени, месту 
проведения, преподавателю, 
содержанию, возрастной ка-
тегории и другим критери-
ям, — поделился он. 
Проект Владимира 
занял призовое ме-
сто на конферен-
ции «Инженеры бу-
дущего». Но самая 
главная награда — 
то, что сервис вне-
дрен в работу и ак-
тивно используется 
в школе, которую он окончил. 
— То, что мой проект продол-
жает жить и работать, очень 
сильно меня вдохновляет. 
Я рад, что смог сделать такой 
полезный подарок своей шко-
ле. Во многом благодаря ей 
и моим педагогам я теперь 
учусь в одном из лучших вузов 
страны, — подчеркнул Влади-
мир Чернов.
Примечательно, что с этого 
учебного года в московских 
школах внедрен новый стан-
дарт обучения. Он сделал про-
цесс предпрофессиональной 
подготовки еще более глубо-
ким и системным. В част-
ности, будущие инженеры 
и айтишники углубленно изу-
чают математику, информати-
ку и физику. И на остальных 
предметах так же всесторонне 
исследуют выбранные сферы 
специализации. Кроме того, 
введены обязательные пред-
профессиональные экскурсии 
на высокотехнологичные про-
изводства. В течение года под 
руководством опытных на-
ставников из вузов учащие-
ся разрабатывают проекты 
по выбранному профилю, по-
гружаясь в научную среду. 

А еще ученики инженерных 
классов осваивают профессию 
«чертежник-конструктор» — 
изучают методы и средства 
выполнения чертежных ра-
бот, виды рабочих чертежей, 
стандарты оформления кон-

структорской доку-
ментации и другие 
аспекты профессии. 
Будущие айтишни-
ки проходят подго-
товку по профессии 
«оператор электрон-
но-вычислительных 
и вычислительных 
машин» — знако-

мятся с основами системного 
и сетевого администрирова-
ния: учатся работать в Linux, 
настраивать локальные сети, 
обеспечивать безопасную ра-
боту в интернете.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТЕХНОЛОГИИ Рос-
сийская информа-
тика отмечает 
свой день рожде-
ния. Как в Москве 
готовят будущих 
программистов 
и инженеров, ка-
кие возможности 
по профориента-
ции есть у школ, 
выяснила газета.

Для общества, так же как и для отдельной личности — 
первое условие всякого прогресса есть самопознание.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Малюй, 
маляр! Искусство работать 
с промышленным размахом ➔ СТР. II

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Взлет 
и посадка. Пробуем себя 
в роли авиадиспетчера➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Уроки труда 
станут обязательными. А вы 
умеете работать руками? ➔ СТР. IV
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4 декабря 1948 года считается днем рождения российской 
информатики. Дата выбрана не случайно. В конце 40-х го-
дов XX века, заинтересовавшись появившимися публика-
циями о цифровых вычислительных машинах, член-
корреспондент АН СССР по отделению технических наук 
И. С. Брук принимает участие в научном семинаре по во-
просам автоматизации вычислительной техники. А 4 де-
кабря 1948 года Госкомитет Совета министров СССР 
по внедрению передовой техники в народное хозяйство 
зарегистрировал за номером 10475 изобретение И. С. Бру-
ка и его коллеги Б. И. Рамеева — цифровую электронную 
вычислительную машину.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

29 ноября. Программист Владимир Чернов после ИТ-класса столичного образовательного центра 
«Протон» поступил в Российский технологический университет МИРЭА

Начало XX века — это эпо-
ха ожиданий чудес, ко-
торые обещала научно-
техническая револю-

ция. Труженики литературно-
го цеха были подхвачены 
волной общего ажиотажа. 
Англия подарила Герберта 
Уэллса, Франция — Жюля Вер-
на, а Россия — Якова Перель-
мана. Его книги знают в трех 
десятках стран, общий тираж 
достиг 30 миллионов. О кни-
гах Перельмана восторженно 
отзывался Эйнштейн, но о со-

чинениях Уэллса и Жюля Вер-
на он и слова не молвил.
Яков Перельман родился 4 де-
кабря 1882 года в Белостоке 
Гродненской губернии, где не 
было ни намека на высокую 
науку. Отец — скромный сче-
товод, мать — учительница. 
Типичное еврейское местеч-
ко, его культура полностью 
уничтожена мировыми вой-
нами и холокостом. Отец рано 
умер, мать устроила сына 
в гимназию, потом отправила 
в Санкт-Петербург в Лесной 

институт. И тоже умерла, так 
что студент должен был зара-
батывать на жизнь.
Перельман выбрал неезже-
ную стезю — начал писать 
научно-популярные статьи. 
Академик Орест Хвольсон 
(в СССР он стал одним из пер-
вых Героев Труда) пришел 
в восторг: «Лесоводов доста-
точно, а вот людей, которые 
так умеют писать о физике, 
нет вовсе. Не бросайте это де-
ло». Перельман последовал 
совету. Ему, к слову, принад-

лежит термин «на-
учно-фантастиче-
ская литература». 
Жюль Верн назы-
вал свои книги на-
учными, а Уэллс — 
фантастическими. 

Перельмана высоко оценивал 
Максим Горький, который, 
как известно, университетов 
не кончал.
Книги Перельмана — «Зани-
мательная физика», «Занима-
тельная арифметика», «Зани-
мательная механика», «Зани-
мательная алгебра» и так да-
лее, которые выходили в СССР 
миллионными тиражами, — 
идеально вписывались в по-
литику научно-технического 
подъема. Кстати, во время ви-
зита в СССР в 1934 году Гер-

берт Уэллс познакомился в го-
стинице «Астория» с Перель-
маном. Фантаст спросил: «Не 
вы ли тот самый Джейкоб, ко-
торый ловко разоблачил мое-
го Человека-невидимку, ука-
зав, что он должен быть слеп, 
как новорожденный щенок?» 
Перельман ответил: «Каюсь, 

мистер Уэллс, это дело моих 
рук».
Книжками Перельман не 
ограничивался. В 1934 году во 
дворце Шереметева открылся 
Дом занимательной науки. 
Завораживающее царство на-
уки — «вечный двигатель», 
один миллион горошин, мо-

дель звездолета Циолковско-
го, 707 знаков числа «пи». Это 
был первый в мире интерак-
тивный музей. Вопреки му-
зейному правилу, все в нем 
можно и даже нужно было 
трогать руками. Надписи при-
глашали: «Трогайте». Науч-
ный руководитель Дома зани-
мательной науки Яков Пе-
рельман советовал делать 
экспонаты «рукоупорными» 
и радовался, что ребятня рас-
тет любознательная.
Началось настоящее палом-
ничество в храм науки: толь-
ко в 1938 году музей науки по-
сетили 100 тысяч детей. И еще 
одно его изобретение — здесь 
стали проводиться первые 
в СССР олимпиады по физике 
и математике.
Судьба доктора заниматель-
ных наук сложилась трагиче-
ски. С первых дней войны он 
читал лекции в войсках об 
ориентировании на местно-
сти без приборов. В 1941 году 
на фронте погиб его сын. 
В блокадном Ленинграде в ян-
варе 1942 года от истощения 
на дежурстве в госпитале 
умерла жена Перельмана, 
врач по профессии. В марте 
умер и сам писатель.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@edupressa.ru

Писатель, посадивший в лужу великого Герберта Уэллса

Именно писателю Якову Перельману принадлежит термин «научно-
фантастическая литература». Фото 1940 года

Столичные подростки 
приняли участие во Все-
российском правовом 
диктанте для школьни-

ков и студентов колледжей. 
Каждый желающий мог про-
верить свои знания в области 
прав и обязанностей гражда-
нина Российской Федерации. 
Его инициаторами выступили 
общественная организация 
«Движение первых», Ассоциа-
ция юристов России и Универ-
ситет «Синергия».
— Интересно было сделать та-
кой проект, который позво-
лил бы проверить знания 
школьников и студентов кол-
леджей по всей стране и одно-
временно помог бы привлечь 
внимание к необходимости 
правосознания молодежи, — 
сказал проректор по молодеж-
ной политике Университета 
«Синергия» Роман Султанов. 
Участникам предложили от-
ветить на 20 вопросов, выбрав 
один из четырех ответов, из 
которых лишь один — вер-
ный. На прохождение испыта-
ния выделялось 30 минут. 
— Вопросы достаточно слож-
ные, но при этом основанные 
на простых бытовых приме-
рах. Ребятам показали реаль-
ные ситуации, с которыми 
сталкиваются многие люди. 

В основном это вопросы, свя-
занные с Конституцией и Се-
мейным кодексом РФ, — от-
метил Султанов. 
30 ноября назначили единым 
днем написания диктанта, ко-
торый проходил в первичных 
отделениях «Движения пер-
вых» по всей стране, а также 
на площадке международной 
выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ в Москве и в Проектном 
офисе «Молодежь Москвы». 
Специально приглашенные 
гости зачитывали и проводи-
ли с участниками беседу на 
правовые и актуальные для 
молодежи темы, а также отве-
чали на их вопросы. Результа-
ты доступны в личном каби-
нете на официальном сайте 
диктанта со 2 декабря.
По словам Романа Султанова, 
для участия во Всероссийском 
правовом диктанте в одном 
только онлайн-формате заре-
гистрировались свыше 100 ты-
сяч человек.
Кстати, со 2 по 12 декабря на 
портале юрдиктант.рф прохо-
дит аналогичная акция — 
VII Всероссийский правовой 
юридический диктант для де-
тей до 14 лет, где за час надо 
ответить на 40 вопросов.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Надо знать свои 
права и обязанности

Более 70 процентов россиян, особенно молодежь, «ведутся» 
на крупные распродажи и рекламные акции. Мы обратились 
к нашим экспертам с вопросом, стоит ли беспокоиться по поводу 
вовлечения подростков в потребительскую истерию или шо-
пинг. Это просто один из способов сбросить напряжение?

Распродажи помогают 
самоутвердиться

Хватит делать 
импульсивные покупки

В целом шопинг — это 
классный способ релак-

сации и даже терапии. Это 
способ показать себе, что ты 
старался и работал не зря, 
ведь можешь позволить себе 
что-то купить. 
В таком случае мо-
тивация только 
возрастает и чело-
век будет стре-
миться развивать-
ся и зарабатывать 
еще больше. Кро-
ме того, покуп-
ки — это способ 
повысить само-
оценку и уверен-
ность в себе, 
а для каждого 
из нас это очень 
важно. Конечно, это и способ 
исполнить свою давнюю меч-
ту, а это несет материальное 
свидетельство того, что ты 
способен заработать на свои 
нужды и «хотелки». Мы все 
в той или иной степени нуж-
даемся в подтверждении важ-
ности наших усилий. Тогда 

шопинг действительно стано-
вится способом удовлетворе-
ния наших потребностей, по-
тому что получение денег са-
мо по себе не является доказа-
тельством наших стараний. 

Мы видим резуль-
тат, когда можем 
позволить себе ку-
пить то, что давно 
хотели. К тому же 
покупка со скид-
кой очень важна 
для тех, кто вы-
нужден эконо-
мить. Например, 
когда человек хо-
чет сэкономить 
на одном, чтобы 
потом купить что-
то более значи-

тельное. Это и есть финансо-
вая грамотность. Сама по себе 
идея распродаж очень хороша 
для многих людей. Но главное 
в таких вопросах — не пере-
барщивать и не находить от-
душину в ежедневных ненуж-
ных покупках. Потому что 
грань здесь очень тонкая.

Скидки на распродажах 
являются мнимыми. 

Людям кажется, что товары, 
которые они приобретают, 
выгодные, хотя по сути цена 
могла быть завышена неза-
долго до акции, 
а потом снижена, 
что создает впе-
чатление выгоды. 
Многие люди дей-
ствительно скупа-
ют очень много 
ненужных вещей. 
То есть даже не то, 
что необходимо 
впрок, а что-то яв-
но лишнее. Если 
мы посмотрим 
на то, как забиты 
дома американ-
цев, которые давно находятся 
под влиянием различных ски-
док, то можем ужаснуться. 
Хотелось бы, чтобы у россиян 
такой тенденции не наблюда-
лось. Нам действительно 
нужно избавиться от мании 
делать импульсивные покуп-

ки. Усугубляется ситуация 
тем, что на многих маркет-
плейсах устраиваются «убой-
ные скидки». Людям даже ид-
ти никуда не надо. Это влияет 
на то, что малый процент на-

селения ищет 
определенную 
вещь. Многие то-
вары приобрета-
ются необдуман-
но. А это самое 
страшное в нера-
циональных по-
купках. Когда лю-
ди неправильно 
рассчитывают 
бюджет и тратят 
деньги на хлам, 
у них не будет воз-
можности купить 

что-то стоящее. Это мнимая 
экономия: люди покупают 
дешево, им кажется, что они 
экономят. Но в итоге они тра-
тят приличную сумму. Важно 
учить людей финансовой гра-
мотности, чтобы они умнее 
подходили к тратам.

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

ПРОТИВ

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА

ПСИХОЛОГ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВИКТОР ФРЕНКЕЛЬ
(1930–1997) 
ФИЗИК, ИСТОРИК НАУКИ

Перельман учил обращать 
внимание на, казалось бы, 
примелькавшиеся явления 
или предметы и простыми 
словами, образами, сред-
ствами показывал, какая фи-
зика за ними стоит. Состав-
ляющие единое целое ма-
ленькие этюды, на которые 
разбиты книги Перельмана, 
в чем-то схожи со стихотво-
рениями в прозе. Сходство 
отнюдь не определяется 
«высоким штилем» — язык 
его прост и лаконичен. При-
влекает в них изящество, 
с которым раскрывается по-
доплека того или иного фи-
зического явления.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ОТКРЫТЫЙ УРОК Как 
делается газета и кто 
для этого нужен ➔ СТР. III

ОЛЕСЯ ЛУКАШУК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Москва — стремительно раз-
вивающийся мегаполис, 
и ему на каждом шагу нужны 
профессионалы в области тех-
нологий: инженеры, ИТ-
специалисты. В столице гото-
вить их начинают со школьной 
скамьи. Главные задачи лю-
бой профориентации — заин-
тересовать школьника про-
фессией, доказать ему, что его 
знания и навыки обязательно 
будут востребованы в буду-
щем, показать пути развития 
и дать возможность получить 
первые практические навыки. 
Предпрофессиональные клас-
сы уже который год успешно 
решают эти задачи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОБУЧЕНИЕ 
В ИТКЛАССАХ 
НАПРАВЛЕНО 
НА ПОДГОТОВКУ 
МОСКОВСКИХ 
ШКОЛЬНИКОВ 
В СФЕРЕ НОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
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Автор цитаты этого номера 
Федор Иванович Тютчев ро-
дился 5 декабря 1803 года 
в Орловской губернии. 
Он получил прекрасное до-
машнее образование, знал 
иностранные языки и в 12 лет 
переводил оды Горация. А уже 
в 14 лет Федю избрали членом 
Общества любителей россий-
ской словесности. 
Окончив Императорский Мо-
сковский университет, Тютчев 
в 1821 году поступает на служ-
бу в Государственную колле-
гию иностранных дел, и начи-
нается его работа дипломата 
на посту атташе российской ди-
пломатической миссии в Мюн-
хене. За границей он провел 
более 20 лет, дважды был же-
нат и на родину вернулся лишь 
в 1844 году. Он много работал 
на благо Отечества, даже был 
избран член-корреспондентом 
Императорской Санкт-Петер-
бург ской академии наук. 
Но знаем мы его, конечно, 
как прекрасного поэта. 
Это ему принадлежат знамени-
тые стихотворения «Люблю 
грозу в начале мая», «Я встре-
тил вас — и все былое» (впо-
следствии ставшее прекрас-
ным романсом), «Зима неда-
ром злится», «Есть в осени пер-
воначальной», «Умом Россию 
не понять» и многие другие.
За свою жизнь поэт, по под-
счетам литературоведа Юрия 
Лотмана, написал немногим 
более 400 стихотворений. Фе-
дор Иванович мало печатался, 
поскольку весьма придирчиво 
относился к собственным про-
изведениям и не желал видеть 
себя в качестве профессио-
нального литератора. Тютчев-
скую поэтическую образность 
современники нередко срав-
нивали с творчеством Алек-
сандра Пушкина. К слову, 
Пушкин искренне восторгался 
стихами Тютчева и с удоволь-
ствием публиковал их в жур-
нале «Современник». Больши-
ми поклонниками таланта Тют-
чева были также Николай Не-
красов и Иван Тургенев. 
Прожил русский поэт, пере-
водчик, дипломат и государ-
ственный деятель 70 лет. 
Скончался 15 июля 1873 года 
в Царском Селе. Похоронен 
в Санкт-Петербурге.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Первое заседание обнов-
ленного состава Детско-
го общественного сове-
та Музея Победы про-

шло в Москве. Юнкор «ВМ» 
побеседовала с руководите-
лем проекта «Школьный му-
зей Победы» Еленой Слеса-
ренко (на фото) о воспита-
нии патриотизма и сохране-
нии культурно-исторической 
памяти.
Елена Сергеевна, чем, по-
вашему, так важен проект?
Важен он прежде всего тем, 
что сегодня проект объединя-
ет уже все регионы России 
в деле сохранения культурно-
исторической памяти. И это 
не просто слова — это ребята 
и педагоги, которые действу-
ют, используя свои школьные 
музеи. И, на мой взгляд, это 
действительно мощный ре-
сурс для сплочения целых со-
обществ и совместной защи-
ты нашей истории. Ребята из 
разных уголков нашей страны 
могут рассказать истории сво-
его региона, истории о тех, 
кто погиб в годы Великой Оте-
чественной войны. К сожале-
нию, большинство знают 
лишь об основных вехах — 
Битва за Москву, Сталинград, 
блокада Ленинграда, битва за 
Севастополь. А что происхо-
дило на Дальнем Востоке? 
А в Сибири? А в южных регио-
нах нашей страны? Ведь каж-
дый регион внес свой вклад 
в победу — были ли это бое-
вые действия или работа 
в тылу. Благодаря программе 
и Музею Победы как объеди-
няющей площадке ребята мо-
гут общаться, в какой бы точ-
ке страны они ни находились, 
делиться своими проектами.
Как сотрудничают ребята 
из разных регионов?
В этом году в совет вошли 
школьные музеи из Херсон-
ской области, Луганской и До-
нецкой народных республик. 
И ребята из новых регионов 
совместно со школьниками 
из других городов делают се-
рьезные межрегиональные 
проекты, используя платфор-
му «Школьного музея». Такой 
проект недавно был пред-
ставлен учащимися Первого 
кадетского корпуса Москвы 

и Луганского кадетского кор-
пуса, которые разыскали хра-
нившиеся в столице фото-
графии летчиков-асов Ива-
на Кожедуба и Александра 
Покрышкина, сражавшихся 
в небе над Донбассом. Или, 
например, ребята из Мурман-
ска, Архангельска и Санкт-
Петербурга объединились 
и нашли уникальные арте-
факты из истории 
Соловецкой шко-
лы юнг. На откры-
тие выставки при-
шел единственный 
живущий юнга 
в нашей стране! 
А нижегородские и москов-
ские школьники сделали вы-
ставку об учительнице, кото-
рая вывела по лесам и полям 
более 3000 детей с оккупиро-
ванных территорий, не дав 
увезти их в концлагеря. Род-
ственники и потомки этих 
спасенных детей были на 
этой выставке.

Какова главная цель Детского 
общественного совета?
У нас есть миссия — объеди-
нять неравнодушных школь-
ников, подростков, которые 
действительно могут иниции-
ровать исторические, просве-
тительские проекты, которые 
любят нашу Родину и которые 
готовы работать над этими 
проектами, делая их не про-
сто школьного уровня, а все-
российского. Такое объедине-
ние уже не первый год суще-
ствует в Музее Победы — 
юные журналисты и историки 
обязательно находят здесь ту 
базу, где они могут попробо-
вать и представить свой опыт 
какой-то аудитории, почув-
ствовать себя в роли ведущих. 
Они выступают для своих 
сверстников трансляторами 
наших идей.

Какие планы, задачи ставит 
перед собой совет?
В планах, безусловно, созда-
ние и инициирование новых 
активностей. В рамках раз-
личных форумов и выездных 
мероприятий я встречаю 
очень много ребят, которые 
предлагают свои идеи. И их 
и может поддержать Музей 
Победы. Мы должны под-
тверждать звание лучшего во-
енно-исторического музея 
страны, посвященного войне 
1941–1945 годов, и не дать 
фальсифицировать историю. 
Это невозможно сделать толь-
ко в форме каких-то назида-
тельных лекций или книг. 
У нас есть ряд площадок, кото-
рые мы планируем, — это дет-
ский центр «Орленок», форум 
«Истоки», где собираются 
юные педагоги и историки, 
традиционный съезд школь-
ных музеев... Ребята побудут 
организаторами, возглавят 
пресс-центр, редакцию этих 
форумов. И свои силы попро-
буют, и дело для нашей стра-
ны хорошее сделают. 
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Школьники помогают хранить 
историческую память

Будущим журналистам 
советуют проявлять инициативу

Большая часть грантов 
приходится на молодых ученых

Умное слово и лазер 
убедительнее просто слова

Главное для начинаю-
щего журналиста — это 

инициативность. Такой вы-
вод сделали участники кру-
глого стола «Подготовка 
кадров для издательской от-
расли. Новые задачи в новой 
реальности». Участие в дис-
куссии, которая была органи-
зована в рамках форума 
«Издательский бизнес. Пере-
загрузка», приняли предста-
вители ведущих вузов и меди-
ахолдингов, в том числе МГУ 
имени Ломоносова, Москов-
ского политеха, Independent 
Media, «Комсомольской прав-
ды» и «Вечерней Москвы».

По мнению модератора кру-
глого стола, шеф-редактора 
ИД «Комсомольская правда» 
Евгения Сазонова, основным 
качеством для человека, же-
лающего работать в журна-
листике, должна быть ини-
циатива. В свою очередь 
шеф-редактор проекта 
«Пресса в образовании» га-
зеты «Вечерняя Москва» Ар-
тем Чубар отметил, что чем 
раньше студент начинает ра-
ботать, тем больше у него 
шансов закрепиться в про-
фессии. 
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

500 миллионов рублей 
составит в 2024 году 

объем «мегагранта» для рос-
сийских ученых. Такую циф-
ру назвал вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко, вы-
ступая на пленарном заседа-
нии III Конгресса молодых 
ученых. Он также отметил, 
что большая часть грантов 
Российского научного фонда 
(РНФ) идет на поддержку 
именно молодых тружеников 
отечественной науки. 
По его словам, в минувшем 
году РНФ оказал помощь 
53 тысячам ученых, из них 
38 тысяч — молодые иссле-

дователи и специалисты. 
Всего в 2022-м на гранты бы-
ло израсходовано 32 милли-
арда рублей. Также для при-
влечения талантливой моло-
дежи в сектор исследований 
и разработок в стране будет 
действовать почти 900 лабо-
раторий. 
Отметим, что Конгресс моло-
дых ученых — знаковое и да-
же ключевое событие Десяти-
летия науки и технологий, 
которое объявил своим ука-
зом президент России Влади-
мир Путин.
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Лазеры и искусствен-
ный интеллект взяли 

на вооружение ученые Том-
ского государственного уни-
верситета, что позволяет 
сформировать новые подходы 
в диагностике социально зна-
чимых заболеваний (инфек-
ционные, онкологические, 
диабет, болезни сердечно-со-
судистой системы и т.д.). Ис-
следователи научили нейро-
сеть распознавать и убирать 
побочные шумы, искажаю-
щие спектральный сигнал 
и снижающие точность ана-
лиза. По словам заведующего 

лабораторией лазерного мо-
лекулярного имиджинга и ма-
шинного обучения ТГУ Юрия 
Кистенева, созданная в вузе 
система фильтрации шумов 
уже показала свою эффектив-
ность. Новая методика, где 
основным инструментом вы-
ступает лазерная спектроско-
пия, позволяет не только за-
метно снижать уровень по-
мех, но и восстанавливать ис-
ходный нечеткий или 
малоразборчивый из-за воз-
никающих шумов сигнал.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Искусство малевать 
правильно и с размахом

А кто же такой маляр? 
Многим с этим опреде-
лением приходит на ум 
только одно: это чело-

век с кистью в бумажной «тре-
уголке». Но так думает лишь 
тот, кто не понимает всю 
специфику этой не очень про-
стой профессии. 
На самом деле маляр — это че-
ловек, который относится 
к категории человек-техника, 
это человек, который знает 
всю специфику материалов 
и поверхностей, на которых 
работает. Маляр только при 
помощи скотча, краски и трех 
колеров может создать абсо-
лютно любую цветовую гамму 
под самые разные запросы за-
казчика.
— Все те места, где мы любим 
отдыхать — кафе, рестораны, 
спортзалы и прочее, — все 
они приобретают закончен-
ный вид, который нам нравит-
ся, только благодаря маля-
рам! Качественная окраска, 
нанесение покрытий на стену, 

ПРОФИ Профессия 
«маляр» — одна 
из самых важных 
в строительстве, 
потому что завер-
шает весь про-
цесс работ. 
По данным по-
пулярного прило-
жения по поиску 
мастеров, эта 
специальность 
входит в топ за-
просов.

Кисть круглая
Эта кисть удобна 
в применении 
при оформлении 
потолков, стен. 
Часто ее используют 
для побелки, окра-
шивания, грунтова-
ния. Бывает разных 
диаметров.

Краскопульт
Обладает высокой произ-
водительностью, приме-
няется профессионалами 
для качественной отделки 
больших площадей и по-
зволяет получить более 
качественное окраши-
вание в максимально 
короткий срок.

Валик 
поролоновый
Поролон подходит 
для нанесения грун-
товок на различные 
основания, а также 
для окрашивания 
акриловыми или во-
доэмульсионными 
красками.

Валик меховой
Используется для окраски 
любых поверхностей 
любым видом краски. 
Но нельзя применять 
для покраски извест-
ковыми материалами. 
Накануне применения его 
необходимо подготовить: 
погрузить в жидкость 
на время. 

Шпатель резиновый
Имеют разные формы, одна из сто-
рон слегка утолщена. В основном 
их используют для заделывания 
стыков, выравнивания замазки.

Шпатель 
металлический
Стальное лезвие 
(шириной 3–10 см) 
непременно долж-
но быть ровным, 
хорошо отшлифо-
ванным. Использу-
ется для проведения 
чистовых работ: 
устранения старой 
покраски, шпатле-
вания.

Флейцевая 
кисть
Плоская кисточка 
с укороченной руч-
кой и гибкой и очень 
мягкой рабочей 
частью позволяет 
равномерно распре-
делять всю краску 
по поверхности. 

Кисть макловица
Эта широкая кисть пред-
назначена для нанесения 
грунта, а также различных 
пропитывающих составов 
на огромные площади. 
Эту кисточку нельзя при-
менять для масляных 
средств.

Инструментарий 
маляра

По тарифно-квалификационному справочнику профессия 
«маляр» имеет 6 квалификаций (разрядов). Они различа-
ются по сложности выполняемых задач.
■  Маляр 1-го разряда — в основном занимается окра-
ской мелких деталей, таких как арматура, трубы, не-
большие ограждения и так далее.

■  Маляр 2-го разряда — работает с поверхностями, 
не требующими высококачественной обработки.

■  Маляр 3-го разряда — выполняет работы с ручными 
инструментами для окрашивания.

■  Маляр 4-го разряда — ко всем вышеперечисленным 
требованиям умеет работать с красками, лаками и сухи-
ми порошками.

■  Маляр 5-го разряда — выполняет художественную 
и декоративную отделку.

■  Маляр 6-го разряда — может выполнить декоративное 
лакирование, роспись по эскизам и рисункам от руки. 
Также этот мастер может проводить работы по рестав-
рации художественных росписей и рисунков.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

Детский общественный совет 
Музея Победы был сформирован 
27 апреля 2019 года на Первом 
слете активистов школьных му-
зеев Москвы. В его состав вошли 
75 школьников-активистов
и представителей молодежных 
объединений. Деятельность дет-
ского общественного совета на-
правлена на поддержку и разви-
тие инициатив школьников, по-
вышение их знаний в областях 
истории. Свою главную задачу 
члены совета видят в том, чтобы 
донести до своих сверстников 
понимание того, как важно пом-
нить о войне и знать историю 
родной страны.

Справка

17 октября. Мастер производственного обучения Колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26 
Дмитрий Литовченко считает, что настоящий маляр должен постоянно самосовершенствоваться

Если говорить о маляре 
именно как о профессии, 
которая отделилась 
от других сфер строи-
тельных работ, то упо-
минание о нем относится 
где-то к середине XIX ве-
ка. До этого времени го-
товая краска еще не про-
изводилась, а это значи-
тельно затрудняло рабо-
ту, поскольку каждый 
мастер должен был сам 
достать, а потом сме-
шать все необходимые 
ингредиенты.

ИСТОРИЯ РЕМЕСЛА

подбор нужных цветов, выбор 
и оклейка обоев — все это мо-
жет маляр, — рассказывает 
мастер производственного 
обучения Колледжа архитек-
туры, дизайна и реинжини-
ринга № 26 Дмитрий Литов-
ченко. 
Он абсолютно уверен, что 
данная профессия очень твор-
ческая. И творчество тут во 
всем: начиная от выбора ма-
териалов, заканчивая поже-
ланиями заказчика. 
Учитывая тот факт, что маляр 
отвечает за финишный этап 
отделки, специалист этой от-
расли должен быть аккуратен 
и усидчив. Для хорошего ма-
стера обязательно присут-
ствие креативности и скрупу-
лезности. И обязательно — 
его желание постоянно разви-
ваться, осваивая новые 
материалы и техники, убеж-
ден мастер. Специалисты с та-
кими качествами и навыками 
и соответствующим опытом 
сегодня очень востребованы 
на рынке труда. 
Повышая свой раз-
ряд, маляр автома-
тически повышает 
и свою зарплату. 
— Человеку, решив-
шему освоить дан-
ную профессию, бу-
дет несложно выра-
сти от довольно 
унылых 60 тысяч рублей в ме-
сяц, до 130–150 тысяч рублей 
в месяц. С повышением разря-
да и приобретением опыта 
маляра ему на помощь прихо-
дят более сложные механиз-
мы, начиная от разного рода 
валиков и кистей, с разными 
видами ворса, до пневматиче-
ских краскораспылителей 
и пульверизаторов, — расска-
зал о перспективах препода-
ватель.

Чтобы выучиться на маляра, 
оканчивать вуз не нужно, до-
статочно получить среднее 
специальное образование 
в профессиональном коллед-
же. Самый подходящий про-
филь — «Мастер отделочных 
строительных и декоратив-
ных работ». Это весьма широ-
кая специализация, после 
получения которой можно 
стать и маляром, и штукату-

ром. Набор студен-
тов проходит по 
среднему баллу ат-
тестата, поэтому 
сдавать ЕГЭ для по-
ступления не надо. 
Срок обучения за-
висит от того, по-
сле какого класса 
поступает абитури-

ент (после 9-го или 11-го 
класса). 
Маляр может (а настоящий 
мастер и должен) повышать 
свой разряд, расширять зна-
ния и умения, претендовать 
на более высокий уровень за-
работной платы. Как человек, 
достаточно неплохо разбира-
ющийся в строительных и ре-
монтных работах в целом 
(особенно при наличии про-
фильного образования), он 
также может открыть соб-
ственную компанию и рабо-
тать «на себя».
Сегодня большую часть отде-
лочных работ маляры выпол-
няют механизированным ме-
тодом. Однако при этом эти 
специалисты зачастую ис-
пользуют различные ручные 
приспособления. Они не 
очень сложны в применении, 
бывают нескольких разновид-
ностей, предназначены для 
выполнения определенных 
операций. Чтобы во время ре-
монта малярные работы про-
вести максимально каче-
ственно и красиво, важно 
правильно подобрать удоб-
ные для себя инструменты. 
Для этого необходимо ознако-
миться с их основными вида-
ми и назначением.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa

ЭТА ПРОФЕССИЯ 
УНИКАЛЬНА ТЕМ, 
ЧТО ИМЕННО 

ЕЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 
ЗАВЕРШАЮТ 

СТРОИТЕЛЬСТВО, 
ПОДВОДЯ ИТОГ 
ВСЕЙ РАБОТЕ 

Шпатель резиновый
Имеют разные формы, одна из сто-
рон слегка утолщена. В основном 
их используют для заделывания 
стыков, выравнивания замазки.
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Кистьма

В описании культуры XIII века 
есть упоминание об изготовле-
нии кисти для рисования из пе-
рьев птиц. Для этого отбирались 
перья одинакового размера, под-
давались термообработке и обе-
зжириванию. В XV веке можно 
найти упоминание об изготовле-
нии кисти из хвостов белок. Поз-
же изготовление кистей стало 
более простым, для этого ис-
пользовали щетину свиньи.

Кстати
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Подписано, в печать!
6 декабря «Вечерняя Москва» отмечает юбилей — нам исполняется 100 лет! Первый номер «Вечерки» вышел, напомним, 6 декабря 1923 года. За первые же годы своего 
существования газета из рядового, признаем честно, рабочего печатного листка превратилась в популярное, авторитетное издание. И даже пережив серьезный кризис, 

уже в новом, XXI веке стала главной газетой главного города нашей замечательной страны.

Как делается газета и кто за всем этим стоит

Второй этап работы верстки — застилить текст, залитый 
журналистом. Застилить — значит проверить правильность 
начертания букв, оформить должным образом справку, вы-
ставить фотографии, отобранные шеф-редактором. 

Работа дизайнеров сравни-
ма с работой художников. 
Они разрабатывают макет, 
сетку, придумывают стилис-
тику издания, рисуют гра-
фические элементы, следят 
за типографикой (подбор 
и соотношение шрифтов). 
Визуализация данных в газе-
те называется инфографикой 
(это то, что вы сейчас разгля-
дываете). 
Хотя есть в газетах и такие 
полосы, которые создаются 
по шаблону.

Все страницы подписывает главный редактор, так как имен-
но он несет ответственность за все, что будет напечатано 
в газете. Наша газета — это издательский дом. Мы издаем 
шесть газет. Поэтому главный редактор лично отбирает шеф-
редакторов, руководителей отделов, то есть создает команду 
профессионалов. Главный редактор — фигура политическая, 
он определяет политику издания. А еще он личность публич-
ная, которая представляет газету, ведет переговоры исключи-
тельно по важным вопросам.

Это заключительный этап подготовки газеты. После 
того как главный редактор одобрит выход полосы, 
газета поступает на препресс. Здесь проверяют соот-
ветствие сверстанных полос техническим требовани-
ям типографии. Это делается для того, чтобы то, что 
газетчики видят на экране (по цветам, расположению 
материалов), читатели могли увидеть и на бумаге. 
С изображениями работают цветокорректоры. Их за-
дача — подготовить изображения для печати. 

После препресса написанные, сверстанные и вычитанные по-
лосы отправляют в типографию, где их также проверяют на соот-
ветствие техническим требованиям. Только после того, как ти-
пография дала подтверждение, что все материалы получены, 
газету можно считать сданной, и коллектив «ВМ» идет домой.

Отдел отвечает за горячие новости: го-
родские события, происшествия, спорт, 
культура, светская хроника. Журналисты 
отдела всегда в курсе происходящего. 
Работа у них нелегкая, ведь те же проис-
шествия случаются не только «в рабочее 
время». Оно у новостников по сути кругло-
суточное. Свои заявки отдел отправляет 
шеф-редактору номера и на сайт.

Он отвечает за выпуск газеты. Из пред-
ложенных заявок он формирует номер, 
составляет флэтплан (распределяет ма-
териалы по страницам), рисует, как будут 
выглядеть страницы газеты (они называ-
ются полосами). Он же контролирует каче-
ство материалов, утверждает фотографии 
к материалам. По сути шеф-редактор — 
это генератор и собиратель идей.

Команда фотографов, которые выезжают 
с журналистом на репортажи, интервью 
и просто за фотоновостями. Их возглавля-
ет редактор отдела, который координирует 
деятельность фотокоров. Одно из направ-
лений деятельности отдела — подбор 
фотографий к написанным материалам. 
Выбором лучших кадров в фотоотделе за-
нимаются бильдредакторы. 

Работа верстальщиков делится 
на три этапа. Первый — они 
«заводят» (то есть создают) раз-
рисованные шеф-редактором 
полосы в специальной програм-
ме, чтобы журналисты смогли 
«залить» на полосу написанный 
текст (в отведенное ему место). 
Каждый текст имеет свое за-
дание.

Его задача приносить новости в газету. Откуда он их бе-
рет? Читает сообщения — где и что случилось, встреча-
ется с людьми, которые делятся новостями. Может стать 
свидетелем каких-то событий. Свои новости журналист 
заявляет редактору отдела, в котором он работает.

Интернет становится первой площадкой 
для публикации новостей, ведь он оператив-
но доносит их до читателей. Заявки от всех 
отделов стекаются на сайт. Но и он пред-
лагает свои, так как отслеживает новостное 
поле в интернете. Найденные сотрудниками 
сайта новости отправляются в редакционные 
отделы для развития: собрать комментарии, 
сделать репортаж.

Так как «Вечерняя Москва» — газета 
правительства Москвы, то освещать 
деятельность органов власти — наша обя-
занность. Какой указ подписал мэр, где по-
строят эстакаду и откроют парк  — за эти, 
и не только, темы отвечает отдел «Москов-
ская власть». Свои заявки (так называются 
новости в газете) отдел отправляет шеф-
редактору номера и на сайт.

Выпускающие редакто-
ры координируют взаи-
модействие между от-
делами и контролируют 
процесс выхода газеты. 
Они следят за сроками, 
чтобы не «посадить» 
номер (газета должна 
вовремя уйти в типо-
графию).

Там сидят самые грамотные люди, которые 
знают русский язык. Они исправляют ошибки 
после всех. Чтобы к читателю попал грамотный 
текст, все ошибки нужно «поймать». В газете как 
минимум две корректуры, то есть текст читают 
два раза. Первый — когда в материале еще нет 
фотографий. Второй — чистовой. 

После того как с полосой 
поработал дизай нер, 
иллюстрации вы-
ставлены, материалы 
оказываются на вер-
стке — это третий этап. 
Верстальщик отправля-
ет их в отделы на сокра-
щение «хвостов» (непо-
местившегося текста) 
и закрытие «дыр» (если 
текста не хватило).

Так организована работа редакции
Каждая новость, прежде чем стать газетным материалом и попасть 
на страницы издания, проходит длинный путь. Мы расскажем, как это 
работает на примере «Вечерней Москвы».

На этом «Открытом уроке» мы реши-
ли по-простому, что называется на 
пальцах, показать, как устроена га-
зета и кто все эти люди, которые ее 

делают. Задействованных при производ-
стве печатного издания специалистов 
можно разделить на представителей 
творческих и технических профессий. 
Сразу оговоримся, что подобное деле-
ние — не более чем условность. Ведь соз-
дание каждого номера — коллективный 
акт творения, так что в газете даже редак-
ционные водители и курьеры — без пяти 
минут демиурги. 
Начнем с корреспондентов. Пишущая 
братия — соль нашей журналистской 
профессии. Вчерашние, а то и сегодняш-
ние студенты с горящими энтузиазмом 
глазами. Они все время в движении, дня-
ми и ночами бегают по заданиям редак-
ции. Иные корреспонденты, давно окон-
чившие вуз, вплоть до седых волос сохра-
няют эту юношескую легкость и задор, 
другие со временем остепеняются, транс-
формируясь в «тяжеловесов» — обозрева-
телей и специальных корреспондентов.
Спецкоры и обозреватели — птицы высо-
кого полета, мэтры, звезды, мастера сло-
ва, сумевшие выработать собственный 
узнаваемый авторский стиль. Их матери-
алы всегда высокого качества и почти 
никогда не требуют доработки. Нередко 
находятся в натянутых отношениях с ре-
дакторами, которые убеждены, что «каж-
дому пишущему нужен свой читающий».
Редактор — это тот самый профессио-
нал по вычитке написанного корреспон-
дентами, спецкорами и обозревателя-
ми. Если считать добытую последними 
и оформленную в виде текста информа-
цию за алмаз, то редактор выступает 
в роли огранщика, превращающего полу-
ченную фактуру в бриллиант. Еще редак-
торы — мастера по выжиманию «воды» 
(длинноты, излишняя заумь, малозначи-
тельные подробности и детали) из жур-
налистских материалов. Их кредо: нет 
такого текста, который нельзя было бы 
улучшить посредством сокращения.
После редакторов текст попадает в кор-
ректуру, работники которой вычитыва-
ют материал на предмет грамматиче-
ских, орфографических, пунктуацион-
ных и стилистических ошибок,  проверя-
ют на соответствие даты, названия, 
имена собственные... Корректоры, эти 
не самые заметные люди с далеко не са-
мой высокой зарплатой, составляют по-
следний рубеж обороны на пути безгра-
мотных орд вандалов, что сеют хаос и по-
трясают основы литературной речи. 
Ни одна нормальная газета (да и вообще 
любое печатное или электронное изда-
ние) не может обойтись без визуального 
наполнения. Данную задачу решают фо-
токорреспонденты и бильдредакторы. 
Первые снимают собственноручно, вто-
рые шерстят фотобанки в поисках кар-
точек нужного качества, ракурса и со-
держания, подбирая иллюстрации по 
темам публикуемых материалов.
При этом за всю визуальную составля-
ющую в газете отвечает арт-директор, 
которого еще называют главным ху-
дожником. Именно он руководит 
группой дизайнеров и определяет, как 
должно выглядеть наше издание, что-
бы не потеряться среди прочей печат-
ной продукции. Арт-директор — одна 
из тех ключевых в редакции фигур, без 

Шапка — заглавный материал но-
мера на 1-й странице, которым от-
крывается газета.
Полоса — то же, что и страница.
Заход — главный материал, кото-
рый открывает страницу.
Загон — газетные полосы и матери-
алы, которые делают про запас и ста-
вят в газету по мере необходимости.
Мордочка — маленькая (межко-
лонная или размером на одну ко-
лонку) фотокарточка спикера.
Подверст — гарнир к основному 
материалу, оформляется как «Кста-
ти», «Справка», «Досье» и т.д. Носит 
скорее декоративный характер.

ГАЗЕТНЫЙ СЛЕНГ

■ Верстальщик
Верстает газеты, журналы, книги, а также каталоги, бро-
шюры, календари, буклеты, листовки и еще множество 
другой полиграфической продукции. Участвует в созда-
нии макета многостраничных печатных изданий. Работа 
верстальщика — целая наука, ведь помимо уверенного 
владения компьютерными программами (Adobe InDesign, 
Illustrator, Photoshop и др.) он должен назубок знать це-
лый свод правил, определяющих, как должен выглядеть 
материал на странице. Знает основы и технологию поли-
графического производства, технические правила раз-
метки оригинал-макетов, элементы дизайна, типограф-
скую систему измерения, корректурные знаки и гарнитуры 
шрифтов.

■ Цветокорректор
Готовит иллюстрации (фотографии, рисунки, любые дру-
гие изображения) и графические элементы для печати по-
лиграфическим способом или для публикации на сайте. 
Следит за балансом цвета, регулирует резкость, контраст 
и яркость в изображениях, обеспечивая их максимально 
возможное качество при печати. 

■ Дизайнер
Сочетает техническую и творческую работу, создает и го-
товит к печати макеты газет, журналов, книг, брошюр, ка-
талогов, плакатов и прочей полиграфической продукции. 
Разрабатывает сетку верстки и стилистику используемых 
в издании рубрик, рисует графические элементы, следит 
за правильным форматированием текста и кадрированием 
изображений. Владеет компьютерными графическими ре-
дакторами (Adobe Photoshop, Illustrator, InDesign и т.д.), 
знает правила верстки и цветоделения, различные спосо-
бы печати. Разбирается в типографике (художественное 
оформление текста с помощью шрифтов, символов и зна-
ков), обеспечивает удобочитаемость всей размещенной 
на странице информации.

■ Специалист по допечатной подготовке (препрессу)
Отвечает за подготовку к печати газет (журналов, книг 
и любой другой полиграфической продукции). Запраши-
вает технические требования у типографий, где печата-
ется газета (журнал, книга и любая другая полиграфиче-
ская продукция). Проверяет приходящие после верстки 
и дизайна страницы на соответствие типографским тре-
бованиям, контролирует наличие необходимых техниче-
ских меток (выборочный лак, тиснение, вырубка и пр.), 
при необходимости сам вносит в оригинал-макеты тре-
буемые технологические исправления и готовит файлы 
к печати. Владеет растровыми и векторными графиче-
скими редакторами (Adobe Photoshop, Illustrator, 
CorelDraw), программами верстки (InDesign, QuarkXPress 
и др.) и специализированными программами (PitStop, 
Adobe Acrobat Professional и пр.). Разбирается в вопросах 
сканирования, ретуши и цветоделения любого уровня 
сложности. Владеет теорией и практикой треппинга 
(компенсации несовмещения печатных форм). Умеет де-
лать спуск полос многостраничных изданий и раскладку 
на печатный лист оригинал-макетов полиграфической 
продукции.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ПРОФЕССИИ В ПРЕССЕ

Страницу подготовили АРТЕМ ЧУБАР (текст), 
ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (дизайн) edit@edupressa.ru

подписи которого номер не может уйти 
в типографию. И если он отказывает-
ся подписывать газету в печать,  потому 
что ка кие-то элементы оформления вы-
биваются из утвержденного макета, то 

перебить эту карту можно разве 
что на уровне заместителя глав-
ного редактора. 
И, наконец, в теории любой из 
журналистов может, прорвав-
шись через тернии к звездам, вы-
расти над собой и стать главным 
редактором. Это последняя в жур-
налистской карь ерной лестнице 
ступенька. Но первая по зна-
чимости. Только тут надо четко 
понимать, что главный редак-
тор — это не столько должность, 

сколько особое состояние духа и ума, до-
стичь которого дано всем, но при этом, 
увы, не каждому. Как пел Владимир Вы-

соцкий в своей шуточной песне про Ка-
натчикову дачу: «....настоящих буй-
ных мало, вот и нету вожаков». 
А главный редактор прежде всего во-
жак. Лидер, формирующий и объе-
диняющий своими волей и харизмой 
редакционный коллектив. Человек, 

который ставит задачи и назначает 
необходимые к достижению цели. 

Подобно капитану, который на 
корабле «и бог,    и царь, и воин-
ский начальник», главный ре-
дактор прокладывает един-
ственно верный курс и ведет 
своих людей к новым островам 
на горизонте.

наш век
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работать. Для этого я постави-
ла резак на заготовку, вклю-
чила станок и стала слегка 
надавливать на дерево. Спер-
ва было непривычно от рева 
станка. Да и когда я прикосну-
лась к дереву резаком, инстру-
мент буквально отпрыгнул от 
машины!
— От сильного давления ин-
струмент может издавать 
скрежет или автоматически 
отлетать от станка, поэтому 
важно контролировать на-
жим и чувствовать подруч-
ник, — объяснил мастер.
Стружки летели в разные сто-
роны. Хорошо хоть очки за-
щищали мои глаза. Пыльная 
работенка, однако!
Чтобы подсвечник состоял из 
разных форм, мы с мастером 
разметили его очертания. На 
столярном станке я продол-
жила осуществлять замысел. 

Для этого нужно было со-
вершать маневры. Двигать 
резаком вправо и влево, 
чтобы сделать углубле-
ния, или срезать дерево, 
чтобы сделать полуо-
кружность. Пока я масте-
рила подсвечник, поняла, 
что токарь должен быть 
сконцентрированным. 
У хорошего работника 
развиты мелкая мотори-
ка, выносливость и акку-

ратность. И без прак-
тики тяжело. 

Итак, по оконча-
нии работы 
я была вся 
в стружке, но 
д о в о л ь н а я . 
Подсвечник 
п о л у ч и л с я 
к р а с и в ы м 
и изящным. 
Кстати, по 
цвету он под-
ходил к пол-
ке, которую 
будет укра-
шать, что ра-
довало. Мне не 

верилось, что за 
один мастер-

класс у нас с пре-
подавателем полу-

чился прекрасный 
подсвечник. Но себе 
я доказала обратное. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Юристы, менеджеры 
и психологи больше 
не входят в список са-
мых востребованных 

профессий. По данным иссле-
дования одного из российских 
сервисов по поиску вакансий, 
работодатели нуждаются 
в сварщиках, электриках и то-
карях. Увидев такую стати-
стику, сразу захотелось взять 

в руки резак или дрель и по-
пробовать себя в одной из ра-
бочих профессий. Выбор пал 
на токаря по дереву.
Токарный цех легко найти по 
звуку. Характерный шум слы-
шен, едва входишь в обще-
ственную столярную мастер-
скую «Дар труда». Здесь на все 
лады «поют» столярные и то-
карные станки. На одном из 
них мне и предстоит рабо-
тать, вплетая свою мелодию 
в эту симфонию звуков. 
Азам ремесла меня обучал 
дизайнер по дереву Сергей 
Жидков. Мы надели специ-
альные очки и фартуки. За 
одно занятие я должна была 
сделать подсвечник. Причем 
не в виде элементарного ко-
нуса, а резной, со множе-
ством выточек.
— Это то, чем мы будем 
работать, — резцы 
и стамески. В целом 
при работе на токар-
ных станках приме-
няют разные ин-
струменты: резцы, 
сверла, зенкеры, 
развертки. Рез-
цы — самые распро-
страненные инстру-
менты. Их исполь-
зуют для обработ-
ки плоскостей, 
цилиндрических 
поверхностей, — 
рассказал  Сергей 
Жидков, а я ста-
ралась все за-
помнить. 

Пыльная работенка, или Фуга 
на токарном станке по дереву

20 ноября. Юнкор Диляра 
Рахманова своими руками 
сделала подсвечник

Вот настал и самый волную-
щий момент, я встала за ста-
нок и училась правильно дер-
жать резак. Мастер показал, 
какое положение должны за-
нимать руки. 
— Указательный и большой 
палец перекрещиваются в на-
чале инструмента, а его носик 
на токарном станке. Правая 
же рука находится на ручке 

резака и слегка на-
давливает на него.
Предварительно 
мастер сделал за-
готовку для под-
свечника из бука 
в виде цилиндра. 

Он отметил, что дерево иде-
ально подходит для новичков 
в столярном деле. Но любую 
породу сперва необходимо об-

МАСТЕРКЛАСС

А вы умеете что-то 
делать руками?

ПОЛИНА 
БОГОМОЛОВА
ШКОЛА № 1347 

Моя семья с детства учила ме-
ня разным полезным умени-
ям. Бабушка учила меня экс-
периментировать с продукта-
ми, прививая любовь к кули-
нарии. Сейчас я спокойно 
могу готовить разные блюда 
и часто готовлю для своей се-
мьи. Умению шить, вязать 
и делать мелкую работу рука-
ми я научилась сама из-за раз-
ных жизненных ситуаций, 
когда сделать что-то надо бы-
ло, а помочь было некому. 
Иногда что-то мне подсказы-
вала мама, она учила меня 
убираться и делать другие де-
ла по дому. Папа же учил меня 
обращаться с инструментами, 
чтобы в будущем я сама могла 
починить какие-то вещи, ме-
бель и даже справиться с не-
поладками в электронике. 
Умение делать что-то своими 
руками очень важно, и я бла-
годарна своей семье за то, что 
они научили меня много чему 
полезному.

АНАСТАСИЯ 
КОПЫЛОВА
ШКОЛА № 1524 

Лично мне эта идея нравится, 
так как помню эти занятия как 
занимательные и интересные. 
Если когда-то «труд сделал из 
обезьяны человека», то сейчас 
он может здорово помочь это-
го человека социализировать. 
Тем более, по учебным заняти-
ям хорошо знаю, что смена ви-
да деятельности с умственной 
на физическую помогают раз-
нообразить свой день. Осо-
бенно ценным в уроках труда 
для меня было то, что на этих 
уроках нас учили 
готовить. Сейчас 
я продолжаю радо-
вать всю семью 
своей домашней 
выпечкой. Я научи-
лась готовить би-
сквит, разбираться в разных 
видах крема и с интересом 
продолжаю постигать тонко-
сти кулинарного и кондитер-
ского дела.

СОФИЯ
ЛЮБИМОВА
ШКОЛА № 1347 

Честно говоря, я не особый фа-
нат рукоделия, но могу сде-
лать все что угодно при усло-
вии, что я знаю, как это делать. 
Например, я хорошо умею го-
товить, хоть и не особо люблю 
этот процесс, так как после не-
го нужно потратить много 
времени на уборку. Очень 
вкусно у меня получаются 
мясные блюда, салаты, а так-
же выпечка. Каждые лето 
и осень я езжу в лагерь, кото-
рый посвящен английскому 
языку. В лагере мы каждый 
день практикуем рукоделие: 
рисуем, шьем, вяжем, разу-
крашиваем различную одеж-
ду, скворечники и так далее.

КСЕНИЯ 
ОРЕХОВА
ШКОЛА № 1347 

Я считаю себя творческой 
личностью. С детства мне бы-
ли интересны такие хобби, 
как плетение из бисера, мыло-
варение и так далее. Мне нра-
вится делать что-то своими 
руками и дарить это близким.

АЛИСА 
ДЕНИСКИНА
ШКОЛА № 1347 

Я считаю, что уроки труда 
можно вернуть в школы, но 
изменить их. К примеру, сде-
лать их общими для всех, что-
бы не проявлять сексизм, ибо 
не только девушкам надо 
уметь шить или готовить. Это 
базовые вещи, которые долж-
ны научиться делать все. 

НИКИТА 
ЯКИМОВ
ШКОЛА № 1347 

Да, я умею как готовить, так 
и собирать мебель. Я научил-
ся всем навыкам у родителей, 

других родственников, а так-
же у своих друзей и знако-
мых. Готовить меня учила 
в основном мама, а собирать 
мебель, прикручивать шуру-
пы, гайки и все остальное, 
что можно прикручивать, — 
папа. 
Я считаю, что внедрение тру-
дов в школьную программу 
будет очень полезно, ведь 
школьники научатся многим 
нужным практическим на-
выкам.

ИЛЬЯ 
КАТАЕВ
ШКОЛА № 1347 

Я был бы не против труда в ка-
честве обязательного предме-
та. Мне всегда было интерес-
но что-то мастерить, делать 
своими руками: от простых 
табуреток до уютных сквореч-
ников. Введение труда в ряд 
обязательных предметов не 
кажется такой уж и плохой 
идеей, ведь труд отлично раз-
нообразил бы массу однотип-
ных уроков в повседневной 
жизни школьников и помог 
бы им стать более самостоя-
тельными и умелыми. Поэто-
му я считаю, что данное ново-
введение, если оно, конечно, 
будет принято, повлияет на 
образование только положи-
тельно.

МАРИНА 
МАКАРОВА
ШКОЛА № 1524

Меня, например, научила го-
товить мама — и по сей день 
многие блюда я готовлю с по-
мощью рецептов в интерне-
те. В современном обществе 
все больше людей считают, 
что умение работать рука-

ми — это важный навык, ко-
торый должен быть у каждо-
го. В связи с этим возникает 
вопрос о необходимости вве-
дения обязательного урока 
труда в школах. Уроки труда 
помогают освоить базовые 
навыки работы с различными 
инструментами, что может 
помочь в повседневной жиз-
ни или будущей профессии. 
Также уроки технологии по-
могают воспитать трудолю-
бие и терпение. В будущем 
полученные на уроках труда 
навыки помогут в самостоя-
тельной жизни, выполнении 
бытовых задач и обустрой-
стве личного комфорта. Од-
нако многие навыки можно 
освоить самостоятельно, 
оставляя в школьном распи-
сании время на чисто учеб-
ные важные предметы.

АЛЕКСАНДР
ЛЕУ
ШКОЛА № 1347 

Уроки труда в школе — это во-
прос, вызывающий много раз-
ных мнений. Некоторые счи-
тают, что такие уроки необхо-
димы, чтобы ученики научи-
лись практическим навыкам 
и развили свои творческие 
и предпринимательские спо-
собности. Уроки труда могут 
помочь детям освоить различ-
ные ремесла и профессии, что 
может быть полезным в буду-
щем. Кроме того, такие заня-
тия способствуют развитию 
трудолюбия, ответственно-
сти и самостоятельности. 
Однако есть и те, кто считает, 
что уроки труда не являются 
неотъемлемой частью обра-
зования.

АЛЕКСАНДРА 
КИСЕЛЕВА
ШКОЛА № 1504

Считаю, что каждый человек, 
независимо от профессии, 
должен уметь делать что-то 
своими руками. Я активно 
участвую в волонтерских про-
ектах, помогаю в организа-
ции мероприятий и проведе-
нии мастер-классов. Здесь 
мои руки также являются мо-
ими инструментами для соз-
дания творческих работ, та-
ких как картины, поделки, су-
вениры.

Спикер Государственной думы Российской Федерации Вяче-
слав Володин предложил внести в законодательство поправку 
о возвращении в школы уроков труда в качестве обязательно-
го предмета.Я плавно посадил пассажирский 

самолет в Шереметьевe

В четверг исполнится 
79 лет с момента подпи-
сания Конвенции о меж-
дународной граждан-

ской авиации в Чикаго 
в 1944 году. Сегодня авиация 
буквально связывает все стра-
ны, города, континенты. С по-
мощью самолета можно по-
пасть в любую точку мира. 
Пилоты гражданской авиа-
ции несут больше всего ответ-
ственности, ведь перевозят 
самое ценное — людей. 
В преддверии этого празд-
ника наш корреспондент ре-
шил погрузиться в профес-
сию пилота гражданской 
авиа ции. 
— Вот эта ручка — скорость, 
здесь набор высоты, перед 
взлетом устанавливаем ста-
билизаторы на 4.35, выстав-
ляем курс 244, — услышал 
я слова наставника Дмитрия. 
Оказавшись перед много-
численными рядами всевоз-
можных рычагов, кнопок, 
педалей и тумблеров в каби-
не самолета, в первое время 
немного теряешься. 
Чтобы почувствовать себя 
пилотом, я попробовал свои 
силы на авиатренажере 
Dream Aero. Это симулятор 
полета, предназначенный 
для наземной подготовки 
пилотов. На авиатренажере 
можно воспроизвести любые 
погодные условия, любые не-

поладки в системе, любой 
аэропорт мира. 
...Когда воздушная машина 
начинает движение, нужно 
держать курс пря-
мо, управляя педа-
лями. Когда само-
лет набирает до-
статочно большую 
скорость, надо, ис-
пользовав штур-
вал, начать набор 
высоты. Когда лай-
нер оторвется от 
земли, положено с помощью 
специального рычага с крас-
ной ручкой задвинуть шасси. 

Штурвал является основным 
элементом управления само-
летом в воздухе, но на земле 
совершенно бесполезен. Что-

бы самолет под-
нялся выше, нужно 
тянуть штурвал на 
себя. Если повести 
его вперед, само-
лет начнет дви-
гаться вниз.
Главный принцип 
управления воз-
душным судном — 

это плавность, ведь сотни 
пассажиров не должно бро-
сать по всему салону. В этом 

пилоту помогает главный 
экран, или Flight Mode 
Annunciator. С его помощью 
нужно корректировать курс, 
чтобы самолет шел ровно 
и не отклонялся. 
— Как только резкое движе-
ние, его начинает шатать из 
стороны в сторону. Вот ви-
дишь, наклонил слишком 
сильно — мы уже падаем, — 
отметил мои ошибки ин-
структор.
Выпускаю шасси и плавно 
снижаю высоту. Вот колеса 
касаются земли, слышен ха-
рактерный звук трения. По-

является ощущение спокой-
ствия и хочется услышать 
аплодисменты пассажиров. 
Мой полет составил всего 
20 минут. Я почти сам взле-
тел, совершил четыре пово-
рота и сел в Шереметьево. 
Это было напряженно и по-
знавательно. Обязательно 
еще раз надо посетить этот 
тренажер, чтобы попробо-
вать свои силы на симуляторе 
при турбулентности, плохой 
погоде или отказе электро-
ники.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

ДАТА В декабре 
1996 года Генас-
самблея ООН ре-
золюцией про-
возгласила 7 де-
кабря Междуна-
родным днем 
гражданской 
авиации, призвав 
предпринять ша-
ги для его празд-
нования.

ВОПРОС РЕБРОМ

27 ноября. Юный корреспондент Иван Отвагин в кабине авиатренажера самолета «Боинг 737» испытал все чувства пилотов гражданской авиации

Как часто мы видим ре-
кламу с пропагандой 
волонтерства или бил-
борды, на которых изо-

бражены животные из прию-
та? Увидев один такой постер 
на остановке, я задумалась, 
как питомцы попадают в это 
место. Неужели так много лю-
дей могут оставить своих дру-
зей где-то и остаться безнака-
занными? Углубившись в эту 
тему, я узнала, что существует 
целая декларация о правах 
животных. В честь этого 10 де-
кабря отмечается Междуна-
родный день прав животных. 
Он был учрежден в 1998 го-
ду — в годовщину подписания 
Декларации прав человека. 
Это не совпадение — они 
празднуются в один день, так 
как учредившие организации 
хотели подчеркнуть, что все 
живые существа имеют право 
на жизнь и защиту. 
Декларация включает в себя 
10 статей, которые дают по-
нять, что жестокое обраще-
ние с животными недопусти-
мо. Она призывает людей за-
ботиться о братьях наших 
меньших, а все действия, ве-
дущие к гибели живого суще-

ства, рассматриваются как 
преступление. 
Мне стало интересно, кто 
и как помогает попавшим 
в беду домашним питомцам. 
Я решила посетить один из 
13 городских приютов для без-
домных собак, чтобы узнать 
не только о жизни четвероно-
гих друзей, но и такой работе, 
как волонтер. Для этого я пое-
хала в «Дубовую рощу». Меня 

встретила Галина Габуния. За-
ботиться о брошенных живот-
ных — ее хобби. От нее я узна-
ла, что в «Дубовой роще» жи-
вут более 800 собак. На терри-
тории в 7000 кв. метров для 
них оборудованы теплые «та-
унхаусы», зона для выгула 
и изолятор для новичков. По-
скольку животные часто нуж-
даются в медицинской помо-
щи и специальном уходе, 
в приюте создан стационар 
с ветеринарами. Также Галина 
рассказала о планах обустрой-

ства отдельного помещения 
для собак с болезнями и физи-
ческими дефектами. 
Одними из самых важных ра-
ботников, конечно, являются 
волонтеры, ведь именно они 
находят подход к каждому пи-
томцу, будь он замкнутым или 
агрессивным, диким или 
очень нежным, здоровым или 
с физическими недостатками. 
Налаживая свою связь с подо-
печными, добровольцы на-
всегда становятся их друзья-
ми. Чтобы найти собакам но-
вый дом, волонтеры занима-
ются соцсетями приюта: 
заполняют анкеты животных, 
отвечают на вопросы, органи-
зуют встречи для знакомства 
с четвероногими. Помимо 
этого, они покупают подопеч-
ным корм и другие вещи пер-
вой необходимости, так как 
государственный бюджет 
сильно ограничен и не позво-
ляет покупать тот же корм 
нужного качества.
Евгения Ойкина, одна из во-
лонтеров, поделилась со мной 
историями некоторых питом-
цев. Больше всего меня рас-
трогала история Джема. Ока-
залось, безответственные хо-
зяева выбросили его прямо из 
машины посреди дороги не-
сколько лет назад. После того 
как Джем попал в приют, у не-
го была попытка обрести но-
вый дом, но она оказалась не-
удачной. Человеческая жесто-
кость оказала на него сильное 
влияние: теперь на прогулке 

он бросается на ав-
томобили и прохо-
жих. И похожих 
историй, к сожале-
нию, очень много. 
Напоследок я ре-
шила узнать, что 

Евгения может посоветовать 
людям, которые планируют 
завести питомца. Она ответи-
ла, что не стоит забывать, что 
животное — это не игрушка, 
а такой же член семьи, кото-
рый требует заботы и внима-
ния. Прежде чем заводить пу-
шистых друзей, стоит много 
раз все обдумать, осознать 
всю ответственность, чтобы 
они не оказались новыми жи-
телями приюта.
ЕКАТЕРИНА ЗАНИНА
edit@edupressa.ru

Чтобы четвероногий друг 
не попал в приют

25 ноября. В приют для бездомных животных «Дубовая роща» 
собаки иногда попадают измученными и больными

АВИАТРЕНАЖЕРЫ 
ПОМОГАЮТ 

МАКСИМАЛЬНО 
ПОГРУЗИТЬ 
ЧЕЛОВЕКА 
В УСЛОВИЯ 
НАСТОЯЩЕГО 
ПОЛЕТА

ЗВЕРЬЕ МОЕ

Отправной точкой раз-
вития гражданской 
авиа ции стали 20-е годы 
прошлого столетия. 
Отечественный воздуш-
ный флот прошел боль-
шой эволюционный 
путь: от деревянного би-
плана до сверхзвуково-
го самолета. Наши лай-
неры справедливо за-
служили мировую славу. 
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Нас ждут аномальные морозы
Вчера научный руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд сообщил «ВМ», что прошедший накануне 
снегопад — крайне редкое явление.
По его словам, в течение семи дней подряд выпадало су-
щественное количество осадков. Такое случается очень 
редко.
— Высота снега близка к рекордной, — поясняет Виль-
фанд. — В начале декабря она должна быть 5–6 сантиме-
тров. Но утром в воскресенье она составляла 18–19 санти-
метров — как в новогоднюю ночь. 
Но циклон уходит, и таких снегопадов уже не будет. 
С востока придет воздух, сформировавшийся в очень 
холодных регионах. В понедельник температура будет 
около 9–10 градусов ниже нуля. Начиная со среды нас ждет 
длительный период аномальных холодов.

Фестиваль научит понимать 
сложное авторское кино 

Поисковики раскрыли тайну
имени неизвестного летчика

В Москве открылся кинофе-
стиваль авторского кино 
«Зимний». Зрителям пред-
ставили документальный 
проект режиссера Алексея 
Германа-младшего и худож-
ника Елены Окопной «Архи-
тектор: история Алексея 
Германа и его фильмов».

На черно-белых архивных ка-
драх перед зрителями пред-
стает лицо советского режис-
сера Алексея Германа. Публи-
ка окунается в сложную архи-
тектуру фильма, который 
озадачил каждого: «Трудно 
быть богом». Но трудно быть 
и режиссером, как показыва-
ют и рассказывают участники 
фильма, который снимался 
целых пятнадцать лет.
— Для меня это личная эмоци-
ональная история, потому что 
это жизнь моих родителей, — 
признается сценарист фильма 
Алексей Герман-младший. — 
Как они отдавались искусству, 
верили, болели, страдали, пы-
тались добиться какого-то со-
вершенства. И как они созда-
ли фильм мирового уровня 
«Трудно быть богом». 
Эта картина поборется с семи 
другими фильмам, снятыми  

в 2022–2023 годах, за звание 
лучшего авторского кино. 
С 1 по 7 декабря картины бу-
дут оценивать члены жюри: 
продюсеры Софья Митрофа-
нова и Дмитрий Давыдов, ху-
дожник кино Сергей Февра-
лев, сценарист и режиссер 
Даниил Воробьев и актриса 
театра и кино Дарья Мороз.
— Я всегда надеюсь увидеть 
хорошие фильмы, профессио-
нально сделанные, с красивы-
ми художественными реше-

ниями. Само понятие, что та-
кое авторское кино, довольно 
размытое, — рассказывает 
Дарья Мороз. — Я считаю, что 
любую большую картину с ма-
леньким бюджетом можно 
расценивать как авторскую. 
Для меня любой режиссер — 
это прежде всего автор,  кото-
рый преподносит историю, 
применяя свой взгляд. Но не 
всегда эти картины получают 
достойное зрительское вни-
мание, хотя они этого абсо-
лютно заслуживают. Поэтому 
каждый фестиваль, особенно 
авторского кино, помогает та-
ким картинам находить своих 
зрителей.
В рамках фестиваля пройдет 
форум столичных киношкол 
и семинар  «Как смотреть ав-
торское кино», который рас-
кроет тонкости этого жанра. 
А в рамках программы  «Мо-
сковские премьеры» зрите-
лям представят фильмы, кото-
рые были показаны в россий-
ских кинотеатрах, но жители 
столицы увидят их впервые. 
А программа «Зимний — де-
тям» собрала новинки филь-
мов для малышей. 
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@vm.ru 

Вчера, в День неизвестного 
солдата, в деревне Ожигово 
поселения Новофедоровское 
у могилы неизвестного лет-
чика состоялась торжествен-
но-траурная церемония за-
хоронения останков совет-
ского военнослужащего.

Памятный знак на месте гибе-
ли защитника столицы был 
установлен в1965 году, и все 
это время его имя и судьба бы-
ли загадкой. Руководитель по-
искового отряда «Бумеранг-
ДОСААФ» Федор Пущин рас-
сказывает, что после Великой 
Отечественной войны мест-
ные жители говорили о том, 
что неподалеку от Ожигово 
погиб летчик, тогда его бы-
стро захоронили. Но могила 
осталась безымянной. И ее 
местоположение забылось.
— Уже через два десятка лет 
восстановили примерное ме-
сто захоронения и сделали па-
мятный знак, на нем повесили 
табличку: «Вечная слава неиз-
вестному летчику-герою, по-
гибшему в бою за свободу и не-
зависимость нашей Родины 
в октябре 1941 года», — рас-
сказывает Федор Пущин. — 

Однако мы решили, что непра-
вильно, что имя героя до сих 
пор не установлено.
Федор Пущин вместе с това-
рищами организовал поиско-
вые работы на месте траге-
дии. Им удалось найти облом-
ки советского самолета с бор-
товыми номерами.
— По этим данным мы устано-
вили в архивах, что к самоле-
ту был приписан командир 
звена 34-го истребительно-

авиационного полка противо-
воздушной обороны старший 
лейтенант Александр Никола-
евич Потапов, который не 
вернулся с боевого задания 
2 декабря 1941 года и все это 
время считался пропавшим 
без вести, — продолжает Фе-
дор Пущин.
Поисковики нашли и род-
ственников героя — в Воро-
нежской области. На церемо-
нию захоронения прибыла 
жена племянника Александра 
Потапова — Вера Андреева. 
С собой она привезла горсть 
воронежской земли, родной 
для погибшего солдата.
— Я живу в родовом гнезде, 
осталось много фотогра-
фий, — говорит Вера Андрее-
ва. — Александр занимался 
спортом, был высокого роста 
и сильным. Я рада, что на-
шлась его могила, и в следую-
щий раз приеду с внуками.
Датой захоронения выбрали 
День неизвестного солдата — 
ведь герой многие годы счи-
тался безвестным. Приурочи-
ли церемонию и к годовщине 
смерти бойца — 2 декабря. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАТАЛЬЯ МОКРИЦКАЯ
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР 
ФЕСТИВАЛЯ  ЗИМНИЙ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МОСКИНО

В этом году мы поставили 
цель сделать конкурс пре-
мьерным. Зрители «Зимнего» 
увидят более 35 картин, пред-
ставляющих российский ав-
торский кинематограф. Наша 
цель — привлечь внимание 
к авторскому кино. На фильм 
«Чебурашка», «Вызов» ходит 
большое количество людей, 
но меньше — на авторское ки-
но. Оно сложное, экзистенци-
альное, и зрители разучились 
его смотреть. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2 декабря. Оператор Максим Михеев, художественный руководитель Алексей Герман-младший 
и режиссер Наталья Гудович (слева направо) представляют свой документальный проект 
«Архитектор: история Алексея Германа и его фильмов» на открытии фестиваля «Зимний»

3 декабря. Руководитель поискового отряда «Бумеранг-ДОСААФ» Федор Пущин на церемонии 
захоронения останков советского бойца, старшего лейтенанта Александра Потапова

Гергиев возглавил 
Большой театр
Накануне выходных стало 
известно, что новым гене-
ральным директором Госу-
дарственного академическо-
го Большого театра стал ди-
рижер, художественный ру-
ководитель и гендиректор 
Мариинского театра Валерий 
Гергиев (на фото). Он сме-
нил на этом посту театроведа 
Владимира Урина.

Назначение подписал пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин. Эту должность Гер-
гиев будет занимать пять лет.
В свою очередь, вице-премьер 
РФ Татьяна Голикова заявила, 
что объединения московско-
го и питерского учреждений 
культуры не произойдет.
— Большой и Мариинский те-
атры как существовали, так 
и будут существовать как са-
мостоятельные юридические 
лица, — отметила она
Солистка оперы Большого те-
атра Анна Аглатова рассказа-
ла «ВМ», что она очень рада 
назначению Гергиева.
— Я от всей труппы Большого 
театра приветствую маэстро. 
Мы очень рады, что именно он 
пришел в нашу семью и воз-
главил ее, буквально став на-
шим новым отцом. Думаю, 
что с его появлением нас ожи-
дают новые крупные проек-
ты, — сказала Анна.
Народный артист России Де-
нис Мацуев также уверен, что 
маэстро справится с возло-
женными на него новыми 
обязанностями.
— Я хотел бы пожелать моему 
дорогому другу, моему колле-
ге и соратнику, который не-
ожиданно начинает свой но-
вый этап в жизни, здоровья 
и выдержать этот ритм. Но 
Гергиев не был бы им, если 
бы в нем не было бы какого-то 
сумасшествия — в хорошем 
смысле слова — а также твор-
ческой и организационной 
отдачи. Такого менеджера, 
дипломата и посла в мире от 
русской культуры просто нет. 
Конечно же, его музыкант-
ская, дирижерская фигура 
просто недосягаемая, — отме-
тил Мацуев.
Он также рассказал «ВМ», что 
с приходом нового генераль-
ного директора, в Большой 
театр придут новые талантли-

вые артисты и хорошие, каче-
ственные проекты.
— По силе воздействия и ма-
гии вряд ли кто-то может 
сравниться с Гергиевым. Кол-
лективу Большого театра, ко-
торый очень люблю и чту, 
я желаю выдержать новый 
этап с новыми победами 
и творческими свершениями. 
Я понимаю, насколько нелег-
ко было принять это решение 
для маэстро, но тем не менее 
если он решается на что-то, то 
он видит в этом перспективы. 
Я не сомневаюсь в том, что их 
ждет большой творческий со-
юз, который будет всем нам 
на радость, — дополнил Ма-
цуев.
Артист отметил, что публика 
театра в скором времени мо-
жет увидеть то, как благопри-
ятно Гергиев повлияет на них.
— На самом деле такой исход 
был ожидаем, хоть это и слу-
чилось только что, — сказал 
Денис Мацуев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Итальянский циклон принес 
с собой обильные снегопады

Мощный циклон по имени 
Оливер обрушился на Москву. 
Синоптики отмечают — заро-
дился атмосферный вихрь над 
далекой Лигурией в Италии. 
В воскресенье «генуэзец» ода-
рил российскую столицу сне-
гопадами — за один день вы-
пало порядка трети месячной 
нормы осадков! 
— Такой снежный покров 
в Москве наблюдался послед-
ний раз в 1952-м, — отметили 
синоптики. 
Столичные службы бросили 
все силы на борьбу со снегом. 
С полудня в воскресенье ком-
мунальная техника вышла на 
сплошное механизированное 
прометание проезжей части 
и пешеходных зон с последую-
щей противогололедной об-
работкой. Цикл работ было 
решено повторять по мере вы-
падения осадков.
— Особое внимание уделяется 
очистке пешеходных зон, тро-
туаров, подходов к остановкам 
общественного транспорта, 
станциям метро и Московско-
го центрального кольца, же-
лезнодорожным станциям 
и платформам, объектам соцс-
феры и потребительского рын-
ка, — отчитались в Комплексе 
городского хозяйства. 
Для помощи водителям грузо-
вых автомобилей, в первую 
очередь на Московской коль-

цевой автодороге и в Троиц-
ком и Новомосковском окру-
гах, организовано дежурство 
тягачей.
В Центре организации дорож-
ного движения предупредили 
автомобилистов и попросили 
не выезжать без лишней необ-
ходимости из дома. Специа-
листы посоветовали владель-
цам машин сменить личный 
транспорт на общественный. 
Средняя скорость авто в горо-
де составляла 26 км/ч. Води-
телям советовали не только 
соблюдать все Правила до-
рожного движения, но и про-
пускать колонны спецтехни-
ки, которые занимались рас-
чисткой магистралей. 

Работа закипела и во дворах — 
малая техника во второй поло-
вине дня воскресенья пере-
ключилась на расчистку тер-
риторий у жилых домов. 
— С приходом снегопадов мы 
стараемся помогать дворни-
кам, сами расчищаем места 
у машин, — отмечает один из 
жителей пятиэтажки на улице 
Башиловская Дмитрий Горач.
А после окончания снегопада 
начнется очистка от снега 
и наледи крыш. Места прове-
дения работ будут огорожены 
лентами и специальными за-
граждениями для исключе-
ния прохода пешеходов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В связи с неблагоприятным 
прогнозом все городские 
службы продолжают работать 
в усиленном режиме, на кру-
глосуточном дежурстве нахо-
дятся аварийно-восстанови-
тельные бригады инженерных 
компаний и префектур округов. 
Для уборки города задейство-
вали максимальное количе-
ство роторной и другой техни-
ки, средства малой механиза-
ции, дворников и бригад руч-
ной уборки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В минувшие вы-
ходные столицу 
накрыли мощ-
ные снегопады. 
Синоптики уве-
ряют — такой 
непогоды не бы-
ло 70 лет. Город-
ские службы 
ликвидируют 
последствия 
метелей. 

непогода

3 декабря. Сотрудники ГБУ «Автомобильные дороги» Марина Колесникова и Денис Старостенко (на втором плане) расчищают тротуар в районе Хамовники. 
Поверхность обрабатывают тут же противогололедным материалом

Казаки написали диктант 
и проверили свои знания 

Благотворительный фонд 
наградил лучших мам года

Вчера в «Румянцевском за-
ле» Российской государ-
ственной библиотеки все же-
лающие могли проверить 
свои знания о казачестве, 
приняв участие в «Казачьем 
диктанте».

Среди участников — ребята 
из казачьих кадетских клас-
сов, студенты Университета 
технологий и управления 
им. К. Г. Разумовского и дру-
гие. Вопросы для неподготов-
ленного могут показаться 
сложными. Например, нужно 
выбрать ответ: «Как называ-
ется казачье женское свадеб-
ное платье?» А в качестве ва-
риантов значатся: «тальник», 
«кубилек», «канжар» и «чул-
ги». Правильный — второй 
вариант. Или вопрос: «Что та-
кое тарабарка? Оказывается, 
верный ответ — «Тренога для 
котла в поле». 
— «Казачий диктант» решает 
очень важную задачу популя-
ризации российского казаче-
ства как культуры «Русского 

мира», — рассказывает руко-
водитель Центра истории 
и культуры казачества Рос-
сийской государственной би-
блиотеки Наталья Матвеева. 
По словам первого заместите-
ля атамана Всероссийского 
казачьего общества Констан-
тина Перенижко, акция про-
водится в четвертый раз. 
— У нас есть представители 
ближнего и дальнего зарубе-
жья, — говорит Константин 
Перенижко. — В первую оче-
редь Белоруссии и Казахста-
на. Но есть и представители 
Финляндии, Чехии, Австра-
лии. В 2020 году у нас было 
около 40 тысяч участников, 
в прошлом году мы превыси-
ли планку в 269 тысяч чело-
век. Так что думаю, что за 
300 тысяч мы перевалим. Мы 
понимаем, что задача диктан-
та не в количестве баллов, ко-
торые набрал человек, а в том, 
чтобы люди заинтересова-
лись этими вопросами.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в столице состоялось 
вручение Всероссийской 
премии «Мама — ангел 
на Земле». В ходе торжест-
венного вечера награды по-
лучили женщины, которые 
успевают заботиться о семье 
и реализоваться в работе.

Мероприятие, прошедшее 
в московском молодежном 
центре «Планета КВН», орга-
низовал благотворительный 
фонд «Созвездие детских та-
лантов» в четвертый раз. По 
словам его президента Мари-
ны Зурабовой, премия призва-
на поощрить тех мам, которые 
состоялись в бизнесе и тем са-
мым подали пример другим. 
— Все они активно сотрудни-
чают с фондом, кто-то финан-
совым образом, кто-то факти-
чески, а кто-то морально под-
держивает нашу работу, — от-
метила Зурабова.
Женщины прошли по красной 
дорожке вместе со звездами 

эстрады. Одна из участниц, 
Юлия Лебеда, исполнила спе-
циально написанный гимн 
премии.
Каждая победительница по-
лучила от одного из артистов 
статуэтку, диплом и специаль-
ный творческий номер. Гала- 
концерт дополнили видео-
фрагментами о великих жен-
щинах мировой истории.
По словам лауреата в номина-
ции «Мама — общественный 
деятель» Татьяны Федуновой, 
на вечере собрались самые ак-
тивные.
— Все мы, каждая по-своему, 
поддерживаем друг друга 
в разных жизненных ситуаци-
ях, даже когда тяжело, а также 
развиваем творчество в мно-
годетных семьях, — рассказа-
ла Федунова. — Важно, что мы 
и впредь будем держаться 
вместе, покажем, что можно 
и нужно проявлять себя.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Монумент летчику-герою 
был установлен в 1965 го-
ду. Накануне в местной га-
зете «Знамя Ильича» была 
опубликована статья учи-
тельницы Ожиговской 
школы, депутата Горсове-
та Александры Илларио-
новны Кузнецовой «Кто ты, 
герой». На заметку от-
кликнулся очевидец 
воздушного боя над Ожи-
гово В. Дубцов. Статья 
так и называлась: «Я был 
очевидцем...» 

справка

досье

Валерий Абисалович 
Гергиев родился 2 мая 
1953 года. В 1988 году 
был избран музыкаль-
ным руководителем 
Мариинского театра, 
а в 1996-м стал его худо-
жественным руководи-
телем — директором. 
Народный артист РФ 
и Герой Труда. С 2015 
по 2022 год был главным 
дирижером Мюнхенско-
го филармонического 
оркестра, а до этого — 
Лондонского оркестра.
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Начиная со второй половины уходящего года 
как зарубежные эксперты, так и отечественные 
стали повышать прогнозы итогового развития 
российской экономики. Так, если в начале года 
МВФ и Всемирный банк сулили России неболь-
шой спад — 3,3 процента ВВП, то в середине 
года давали уже умеренно оптимистичные 
1,6 процента. Особенно мрачными были про-
гнозы в самом начале года, когда начали дей-
ствовать нефтяные санкции, наложенные За-
падом. И действительно, в первом квартале на 
фоне резкого (на 40 процентов) сокращения 
нефтегазовых доходов и одновременного роста 
бюджетных расходов резво пошел в рост бюд-
жетный дефицит. Тогда появились предсказа-
ния о том, что он может достичь аж 6 процентов 
ВВП. Этого не произошло. Почему?
Бюджетные стимулы, помимо госзаказов (во 
многом для оборонной промышленности 
и смежных отраслей), поддержали также и по-
требительский спрос, при том что энергетиче-
ский сектор сократился меньше, чем ожида-
лось в начале года. Удалось наладить новые ло-
гистические пути поставок российской нефти, 
а для обхода западных санкций, связанных 
с морскими перевозками нефти, создав так на-
зываемый теневой флот (примерно сотня тан-
керов), закупив (в основном у Греции) танке-
ры, которые подлежали списанию, но еще впол-
не могли послужить. В результате установлен-
ный западными санкционерами предельный 
потолок цен на российскую нефть, поставляе-
мую морем, 60 долларов за баррель был сломан 
уже к середине года, а к осени реальная цена 
продажи российской нефти приблизилась 
к 80 долларам за баррель. 
Нефтегазовые доходы российского бюджета 
к сентябрю превысили показатели за аналогич-
ный период прошлого года, когда санкции на 
нефть еще не вступили в силу, а мировые цены 
были гораздо выше. Правда, рост доходов ис-
числялся в рублях и отчасти объяснялся еще 
и значительной девальвацией российской на-
циональной валюты по сравнению с прошлым 
годом. В том же сентябре, а также в октябре 
рубль упал до отметки 100 рублей за доллар 
и даже больше, что хуже показателей прошлого 
года примерно на 40 процентов. Хотя для рос-
сийского бюджета это позволило выполнять 
все социальные обязательства, которые, как из-
вестно, тоже исполняются в рублях. В экономи-
ке нет знака равенства между девальвацией 
валюты и ростом инфляции, хотя опосредован-
ная связь, безусловно, есть. 

■
Теперь Всемирный банк прогнозирует годо-
вую инфляцию в России в 2023 году в размере 
5,6 процента, при этом рост цен, согласно та-
кому прогнозу, может ускориться к самому 
концу года из-за еще не оконченного ослабле-
ния рубля.
Повысился оптимизм в прогнозах и российских 
компетентных лиц. Так, недавно министр фи-
нансов Антон Силуанов обнадежил, что в бли-
жайшие три года российская экономика будет 
расти темпами выше 2 процентов в год. Надо 
бы, конечно, процентов 5, чтобы потихоньку 
догонять развитые страны, но сейчас не те усло-
вия, пока нет к тому предпосылок. «В то же вре-
мя нужно быть готовыми к различным сцена-
риям», — сказал Силуанов. В конце сентября 
министр экономического развития Максим 
Решетников тоже повысил планку экономиче-
ского прогноза, заявив о возможности роста 
ВВП России в текущем году 2,8 процента, 
а в следующем — 2,3 процента. Наконец, со-
всем недавно президент Путин высказал уве-
ренность, что рост ВВП уже в этом году составит 
3 процента. Вряд ли по итогам года данные Рос-
стата разойдутся с этой оценкой.

И даже Еврокомиссия сменила негативные ожи-
дания (спад 0,9 процента) на прогноз роста 
в 2 процента. «России удалось перенаправить 
большую часть своего экспорта, особенно сырье-
вые товары, в Китай, Индию и другие страны», — 
с сожалением констатируют европейцы. Однако 
они же считают, что добровольное сокращение 
добычи нефти (в рамках картельного соглаше-
ния ОПЕК+) и трудности с заменой утраченных 
европейских рынков газа будут ограничивать 
восстановление экспорта во второй половине го-
да. Российская нефтянка действительно испыты-
вает ряд проблем, в том числе связанных с валют-
ными ограничениями (обязательная продажа 
валютной выручки, введенная указом президен-
та в целях сдержать и повернуть вспять девальва-
цию рубля), а также с прекращением доступа 
к западным сервисным компаниям и технологи-
ям. Однако пока эти проблемы не носят критиче-
ского характера, а ставка делается на технологи-
ческое импортозамещение. 
Обнаружилась и другая проблема в этом году — 
чисто финансовая. Дело в том, что российский 
экспорт (в том числе энергоносителей) в значи-
тельной мере перешел на расчеты в нацвалю-

Предварительные итоги развития российской экономики в текущем году могут удивить и показаться довольно неожиданными по сравнению с тем, что ей активно 
сулили со всех сторон многочисленные, прежде всего зарубежные, эксперты, делавшие свои нерадостные прогнозы еще год назад. А сулили они нашей экономике 

резкое падение. Но всему есть свое объяснение. 
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Экономические итоги уходящего года: не все так плохо

Основы сдержанного оптимизма

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Важным итогом 
года стал 
рост реальных 
денежных 
доходов 
населения

«Кубышка России», или Фонд национально-
го благосостояния (ФНБ), в этом году рас-
тет. Объем ФНБ в рублевом эквиваленте, 
по последним данным, составил 13,65 трлн 
рублей — 9,1 процента от прогнозного зна-
чения ВВП на 2023 год. По сравнению с на-
чалом года объем ФНБ увеличился 
на 3,21 трлн рублей, или на 30,8 процента. 
По данным аудиторов, это в основном обу-
словлено увеличением рыночной стоимости 
обыкновенных акций Сбербанка, «Аэрофло-
та» и ВТБ на 1,44 трлн рублей, а также поло-
жительной курсовой разницей и переоцен-
кой стоимости золота в объеме 2,33 трлн 
руб лей. На финансирование дефицита бюд-
жета РФ из ФНБ было потрачено 559,1 млрд 
рублей. Таким образом, опасения ряда «ди-
ванных экономистов» о том, что «Россия 
распечатала свою «кубышку» для затыкания 
дыр в бюджете и эта кубышка скоро кончит-
ся», оказались, к счастью, беспочвенными. 
Объем денежных средств в ФНБ не только 
не снижается, но даже растет.

кстати
тах. Во многом это было вынужденное решение 
в условиях санкционного давления, когда прак-
тически любые транзакции, проведенные 
в долларах или евро, могут быть заморожены 
банками-корреспондентами. Однако если в Ки-
тай Россия продает свою продукцию за относи-
тельно конвертируемые юани, то в Индию неф-
ти и других товаров российского экспорта было 
поставлено уже почти на 40 миллиардов долла-
ров, но оплата была произведена в индийских 
рупиях, которые являются неконвертируемой 
валютой. На деле их использовать можно толь-
ко внутри самой Индии, на закупку товаров ин-
дийского экспорта (которых нам столько не 
нужно из того, что Индия согласна поставлять, 
не нарушая западных санкций) или же испра-
шивать отдельное разрешение индийского 
Центрального банка на иное использование. 
Пока проблема, что делать с этими рупиями, не 
решена, прорабатываются разные варианты.
Также, говоря об относительно высоких темпах 
роста ВВП (в сравнении с прогнозами), следует 
отметить, что во многом сказался «эффект низ-
кой базы». Ведь ровно год назад российская эко-
номика сократилась на 3,7 процента, в то время 
как в США она выросла на 3,2 процента. Важ-
ным обстоятельством служит и то, что главны-
ми двигателями прогресса являются на сегодня 
ОПК и смежные с ним отрасли, а также сектор 
недвижимости (будет побит очередной рекорд 
строительства нового жилья: на 1 сентября 
ввод жилья составил 70,2 млн квадратных ме-
тров, что на 0,7 процента выше показателя ана-
логичного периода 2022 года, который тоже 
был рекордным). Это довольно узкий фунда-
мент для устойчивого и сбалансированного 
экономического роста в будущем. К тому же 
экономика критическим образом на сегодня 
сильно зависит от госрасходов. Нужны еще 
и частные инвестиции, поскольку на зарубеж-
ные сейчас рассчитывать трудно. Если доходы 
бюджета упадут, то сократятся и стимулы, 
и спрос сверху, это может стать проблемой.

■
Во второй половине года в российской экономи-
ке несколько обострилась и инфляционная про-
блема. По итогам 2023 года инфляция составит, 
видимо, не менее 6 процентов, однако жесткая 
денежно-кредитная политика и, как следствие, 
замедление экономики приведут к снижению 
инфляции в последующие годы — до 4,6 процен-
та в 2024-м и до 4 процентов в 2025-м. У инфля-
ции просматриваются несколько причин. Пер-
вая — это девальвация руб ля, которая объясня-
ется во многом, как ни парадоксально, улучше-
нием внешнеторгового баланса, в рамках 
которого удалось в значительной мере восста-
новить импорт, в том числе критический им-
порт, необходимый как российским предприя-
тиям (модернизация, импортные комплектую-
щие и т. д.), так и в целях наполнения потреби-
тельского рынка (он на 30 процентов зависит от 
импорта по некоторым направлениям). Однако 
если импорт восстановился, то экспортные до-
ходы действительно отчасти упали по сравне-
нию с прошлым годом, который был отмечен 
гораздо более высокими ценами на энергоноси-
тели и другие сырьевые товары. Другой причи-
ной является мощная бюджетная накачка эко-

номики, в том числе в интересах оборонно-про-
мышленного комплекса, а также импортозаме-
щения. Сказалась и роль больших денежных 
выплат, которые получают участники СВО, 
а также их семьи, работники ОПК, где люди ра-
ботают в три смены. Кстати, на этом фоне реаль-
ные располагаемые доходы населения вырастут 
по итогам года не менее чем на 5 процентов. Так 
что рост средней заработной платы на ограни-
ченном рынке труда (работодатели практиче-
ски всех отраслей сейчас жалуются на нехватку 
рабочих рук, особенно квалифицированных) 
и рост внутреннего спроса, подкрепленный 
бюджетными стимулами, явился одной из при-
чин роста инфляции. Еще одной причиной сле-
дует признать и то, что в условиях неизбежного 
преимущественного расширения выпуска обо-
ронной и сопутствующей продукции происхо-
дит сокращение поставок на потребительский 
рынок, что приводит к его сужению и, соответ-
ственно, росту цен. Это можно считать, во-
первых, вынужденной мерой, во-вторых, нераз-
рывно связанной со временем проведения 
и окончания СВО. В целях борьбы с инфляцией 
Центробанк вынужден начать резко повышать 
ключевую ставку, что в среднесрочном плане 
может сказаться в виде замедления экономики 
по причине значительного удорожания креди-
тов. Однако представляется, что это временно 
и в следующем году можно будет увидеть обрат-
ное движение.
Ко второй половине года во многом забылись 
«страшилки» насчет несусветного дефицита 
бюджета. В итоге он окажется даже меньше про-
гнозного — чуть более 1 процента ВВП. Тогда как 
планировалось около 2 процентов. Бюджет на 
следующий год, кстати, тоже сверстан с дефици-

том (1,6 трлн рублей), что в принципе нормаль-
но для многих экономик развитых стран, осо-
бенно в условиях бюджетного стимулирования 
экономики и потребительского спроса. При 
этом — благодаря санкциям в том числе — Рос-
сия постепенно начала слезать с пресловутой не-
фтяной иглы. Согласно свежим прогнозам, 
к концу 2023 года рубль благодаря принимае-
мым мерам должен укрепиться на отметке 
94 руб ля за доллар, а в 2024–2026 годах — на 
уровне 90–92 рубля за доллар. Ожидается и за-
медление инфляции до вполне приемлемого 
уровня в 4 процента, что существенно ниже, чем 
сейчас в большинстве стран Европы.

■
Главным «обывательским итогом» заканчиваю-
щегося года, пожалуй, можно считать рост ре-
альных располагаемых доходов населения, что 
происходит в таких размерах впервые за не-
сколько последних лет (по крайней мере 
с 2014 года). Так, в третьем квартале рост соста-
вил 5,1 процента в годовом сравнении, а в целом 
за январь–сентябрь 2023 года Росстат оценил 
рост реальных располагаемых доходов населе-
ния на уровне 4,8 процента. В структуре доходов 
сократилась доля от оплаты труда по сравнению 
с предыдущим кварталом с 59,7 до 58 процентов 
и от предпринимательской деятельности — 
с 7,3 до 7 процента. Зато вырос процент соцвы-
плат с 19,6 до 20,2 процента, что в целом гово-
рит об усилении зависимости населения от го-
сударства, рост доходов от собственности — 
с 4,1 до 5,4 процента (пассивный доход, не 
связанный с трудовыми усилиями и предприни-
мательством). В среднем на душу населения де-
нежные доходы составили в третьем квартале 
49 467 рублей, а средние зарплаты на фоне не-
хватки рабочей силы и расширения промпроиз-
водства выросли до 69 439 рублей. За вычетом 
инфляции это +9,5 процента год к году. 
Вот с пенсионным обеспечением по-прежнему 
печаль. Средний размер пенсии достиг пока что 
19 576 рублей, что номинально на 6 процентов 
больше, чем за этот же период 2022-го, однако 
с учетом инфляции мы имеем сокращение на 
0,8 процента. Что касается обещанной на следу-
ющий год индексации пенсий на 7,5 процента, 
то с учетом ожидаемого роста тарифов на ком-
мунальные услуги в России на 9,8 процента 
(по некоторым регионам до 14 процентов) и об-
щей инфляции это не очень хорошая новость 
для пенсионеров. Не удалось пока преодолеть, 
увы, и другую типично российскую проблему, 
а именно — расслоение доходов населения. 
За истекший год доходы самых бедных выросли 
лишь на 4,5 процента, тогда как самых бога-
тых — на 5,9 процента. Траты самых бедных на 
еду выросли до 48 процентов в семейных расхо-
дах (при том что уровень выше 30 процентов 
уже считается порогом неблагополучия). Сред-
ний доход в беднейшей группе — 9,6 тысячи 
руб лей в месяц, в самой богатой — 145,2 тыся-
чи. Тем не менее в абсолютных цифрах числен-
ность населения с доходами ниже официальной 
границы бедности сократилась, хотя и незначи-
тельно, но в нынешних непростых условиях 
и это можно считать прогрессом. Сейчас за чер-
той бедности живут 19,6 млн человек (13,5 про-
цента), что на 0,8 процента меньше, чем годом 

ранее. Если говорить о социально-политиче-
ской обстановке, то по итогам года, несмотря на 
масштабные военные действия на Украине, она 
остается стабильный. Согласно недавнему 
опросу ВЦИОМа, более 80 процентов россиян 
сказали, что в той или иной степени чувствуют 
себя счастливыми людьми, тогда как несчаст-
ными назвали себя лишь 16 процентов. Соглас-
но другим опросам (фонд «Общественное мне-
ние», ФОМ), проведенным несколько недель 
назад, три четверти россиян сообщили, что не 
будут принимать участие в акциях протеста, 
если бы те состоялись в их населенном пункте. 
18 процентов стали бы участвовать. По другим 
опросам ФОМ, более половины респондентов 
(53 процента) сообщили, что среди их окру-
жения преобладают спокойные настроения, 
41 процент — что тревожные. Тогда как в дека-
бре прошлого года уровень тревожности в об-
ществе находился на отметке 57 процентов по 
данным той же социологической службы. Прав-
да, понятие счастья у россиян несколько расхо-
дится с представлениями о денежном его экви-
валенте. По данным опроса портала SuperJob, 
россиянам для счастья в среднем нужно около 
200 тысяч рублей в месяц, на 2,5 процента боль-
ше, чем в начале года. Запросы москвичей за тот 
же период выросли с 260 до 265 тысяч рублей. 
То, что среднестатистический россиянин таких 
денег пока в месяц не зарабатывает, не застав-
ляет его говорить о том, что он несчастлив, ис-
ходя из поговорки, что не в деньгах счастье. Да 
и не росте ВВП тоже. Но без них — никуда.
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ВВП страны складывается из стоимости 
товаров, которые имеют материальное 
выражение и нематериальное (услуги). 
В расчет берутся услуги и товары, произ-
веденные только в этой стране за конкрет-
ный период, как правило, квартал или год. 
При этом учитываются только товары и ус-
луги конечного потребления, то есть те, 
которые потребитель приобрел и употре-
бил и не использовал в производстве дру-
гих товаров и услуг в качестве сырья. 
По данным Госкомстата, по основным сек-
торам экономики структура ВВП России 
выглядит следующим образом:
■  сельскохозяйственная структура: 

4 процента;
■ промышленность: 36,3 процента;
■ услуги: 59,7 процента.
В США, для сравнения, доля услуг в ВВП 
страны — около 80 процентов. В Велико-
британии, Франции, Канаде, Японии — 
около70 процентов. Свыше 60 процен-
тов — в Италии, Испании, Германии. 
Таким образом, ведущие страны Запада 
живут не за счет производства.

В ТЕМУ
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Как надо встречать 
дракона

Манила меня 
манила

Не верьте прогнозам на будущее: их составляют такие же 
люди, как мы с вами. Только делают свои прогнозы эти 
«провидцы» на таких, извините, серьезных щах, что все 
теряются и думают: ну, если человек так уверен в своей 
правоте, значит, что-то такое знает! Вполне вероятно, что 
есть действительно особенные люди, которые могут уга-
дать какие-то глобальные события. Ну, может, баба Ванга, 
хотя, говорят, и она ошибалась. Или там Владимир Воль-
фович — но с ним вообще интересная ситуация, скорее 
всего, он так много говорил обо всем, что где-то и попал. 
Тем не менее успешные прогнозы есть. Но подавляющее 
большинство (99 процентов) — это, конечно, абсолют-
нейшие фантазии с целью привлечь внимание. Какие-то 
доморощенные астрологи, гадалки на картах и просто 
«светлые личности» очень много писали про год Кролика. 
И все эти предсказания были однотипными. Базирова-
лись на том наблюдении, что сам кролик — животное 
мирное, плодовитое, прожорливое. После трудного и кро-
вавого года Тигра говорили «предсказатели»: «Наконец-
то наступает год Кролика, который принесет нам всем 
мир, покой, благоденствие. Мы будем любить друг друга 
и размножаться». С такими надеждами — на мир и лю-
бовь — покупали мы в ларьках подземных переходов не-
лепых фарфоровых зайчиков, расписанных под гжель, 
и дарили коллегам. Ну, все так и получилось, правда ведь? 
Здесь должен стоять большой ироничный смайлик, но вы 
и так все поняли мою глубокую иронию. Самое интерес-
ное, что, наделав неправильных прогнозов, их авторы по-
том не вспоминают об ошибках. Да и понятно, они же за-
няты составлением новых перспективных планов. Сколь-
ко раз предсказывали то конец света, то взрыв реактора, 
то окончание боевых действий, то вообще переход всего 
человечества на «высокие вибрации». Предсказывали за-
топление Петербурга, катастрофически жаркое лето и па-
дение метеорита... Ошиблись практически во всем. Ни-
где не читала предсказаний о событиях в Израиле, никто 
не предупредил о сильнейшей магнитной буре в начале 
ноября — северное сияние над Центральной Россией за-
сияло, помните? Никто не извинится за то, что был не-
прав. Напротив, будут потом пояснять, что, дескать, не 
так поняли. Одна девушка-астролог, которая рассказыва-
ла про миролюбивого и нежного Водяного Черного Кро-
лика, сказала уверенным тоном: «Так это был не просто 
год Кролика, а год воинственной планеты Марс! Поэтому 
все так и получилось». Сейчас вот витрины в киосках за-
полнили дракончики. Они, дракончики, тоже расписаны 
под гжель, улыбаются и, надо полагать, сулят в наступаю-
щем году веселье. Пойду прикуплю несколько таких, по-
дарю знакомым, которые уже мечут свои карты Таро и об-
щаются с космосом с целью сделать предсказания для че-
ловечества. Может быть, раз уж с Кроликом попали впро-
сак, то Дракон, который огнедышащий и яростный, тоже 
порвет шаблоны и окажется для всех нас щедрым, ласко-
вым и мирным? «Провидцы будущего» говорят, что год 
Зеленого Деревянного Дракона принесет человечеству 
новые законы, новую религию, прорыв в экономике, рост 
и развитие в глобальном и частном, и каждый из нас полу-
чит шанс на саморазвитие. Обещают, что экономический 
кризис окончится где-то в мае. Что появится новая коали-
ция стран, даже со своей денежной единицей. Неисправи-
мые оптимисты эти предсказатели. Дают еще рекоменда-
ции, как «любить дракона». Нарядиться в Новый год в зо-
лотое и красное, принести домой дерево, ну или хотя бы 
его изображение, обязательно начать трапезу с супа, за-
кончить — зеленым чаем. И фруктов побольше. Мандари-
нов. И будет всем нам счастье.

Поворот в сторону Востока у российских туристов можно 
назвать добровольно-вынужденным. Хотя Юго-Восточная 
Азия всегда пользовалась популярностью у отечественных 
любителей теплого моря, в последние пару лет востребо-
ванность этого направления существенно выросла. Сегод-
ня Китай и Индия принимают группы туристов из России, 
отменяют визы для наших соотечественников в Шри-
Ланке, ждут наших отдыхающих в Лаосе и Вьетнаме. Но 
при ощутимом повышении конкуренции не теряет корону 
туристического лидерства в Юго-Восточной Азии королев-
ство Таиланд, правительство которого недавно ввело для 
россиян бесплатные трехмесячные визы.
К этому списку вскоре должны добавиться Филиппины. 
Страна в первом квартале этого года планирует открыть 
авиасообщение с Россией. В плане туризма Филиппины 
не так хорошо изучены нашими гражданами, однако мно-
гие эксперты отмечают большой потенциал. На этом ар-
хипелаге можно отдыхать в любое время года. Террито-
рия островов богата природными пейзажами, красивыми 
пляжами, большими волнами для серфинга, подводным 
миром для дайвинга и хорошими отелями с качествен-
ным сервисом. Открытие прямого авиасообщения может 
раскрыть весь туристический потенциал этой экзотиче-
ской страны для российских путешественников.
Однако, отправляясь в эту страну, нашим согражданам 
необходимо учитывать особенности внутренней полити-
ческой ситуации. На фоне информации о скором откры-
тии перелетов между Москвой и Манилой в западных 
и европейских СМИ появилась новость о возобновлении 
переговоров правительства с представителями Комму-
нистической партии Филиппин. Эта политическая орга-
низация ведет повстанческую борьбу против действую-
щей власти. Попытки договориться и прийти к общему 
соглашению предпринимались в 2011 и 2016 годах. Одна-
ко по каким-то причинам сделать этого не удалось. При 
этом армия правительства ежегодно отчитывается о сво-
ей деятельности против Новой народной армии, воору-
женному крылу филиппинской компартии. Например, 
в результате проведенных операций в 2021 году было 
убито 142 повстанца. 
Новая народная армия была сформирована в 1968 году 
создателем маоистской Коммунистической партии Фи-
липпин Хосе Марией Сисоной, в период правления дикта-
тора Фердинанда Маркоса. В начале 1980-х годов оно на-
считывало до 25 тысяч членов, однако после свержения 
диктатора значительно сократилось. Сейчас это несколь-
ко тысяч членов в разных регионах страны, многие из ко-
торых до сих пор ведут подрывную деятельность. 
Большинство населения — католики, однако есть группа 
народностей под названием «моро», которые исповедует 
ислам и выступают с сепаратистскими призывами. Кон-
фликт между моро, исламскими сепаратистами и прави-
тельством с другой стороны длился до 2012 года. Переми-
рие пока не наступило. 
Нельзя не отметить и то, что Филиппины — это активный 
союзник Соединенных Штатов Америки в Юго-Восточ-
ной Азии, при этом не входящий в состав Северо-Атланти-
ческого военного альянса НАТО. Сотрудничество стран 
началось еще в XIX веке. Благодаря американцам остров-
ная страна освободилась от господства испанской коро-
ны в 1898 году после войны с европейцами. США выкупи-
ли Филиппины у Испании за 20 миллионов долларов, по-
сле чего территория попала под плотное влияние янки. 
И лишь в 1946 году азиатская страна обрела независи-
мость от США. Страны сотрудничают по многим вопро-
сам, в том числе в сфере торговли и безопасности.

5 декабря исполнится 220 лет со дня рождения Федора Тют-
чева. Хрестоматийные, часто цитируемые строчки великого 
русского поэта: «Умом Россию не понять. Аршином общим 
не измерить: У ней особенная стать — В Россию можно толь-
ко верить» по традиции трактуются как сугубо патриотиче-
ские, возвышающие непознаваемую сущность России до 
религиозного символа веры, призывающие принять все как 
есть. Но есть и другое понимание этих строчек. Заниматься 
политикой в России, говорил Тютчев, все равно что «высе-
кать искру из куска мыла». То, что невозможно понять умом 
и измерить общим аршином, не может быть истиной по при-
чине своей недоказуемости. Нет идеи, в которую можно ве-
рить бесконечно. Сила веры всегда пропорциональна силе 
разочарования. Россию не следует ни исступленно любить, 
ни революционно ненавидеть. Верить в Россию, по Тютчеву, 
означает верить в себя, в свое желание измениться самому 
и изменить жизнь к лучшему. 
Федор Тютчев прожил за границей, находясь на дипломати-
ческой службе, двадцать два года, то есть почти третью часть 
жизни. Свои антизападные публицистические статьи он пи-
сал на французском языке. На этом же языке Тютчев, как сам 
признавался в письмах, он думал. Но восхищавшие совре-
менников лирические и философские стихи, ставшие нацио-
нальным достоянием России, Тютчев сочинял на русском. 
Жизнь, поэзия, публицистика, государственная служба Тют-
чева — неустанная борьба за нравственное и духовное совер-
шенство русского человека, приобщение его к мировой куль-
туре, новым знаниям, гражданскому мужеству. Только тогда 
сила и красота «особенной стати» России может вместиться 
в общечеловеческий аршин, и, более того, сама станет для 
человечества аршином. Сам Тютчев, особенно в ставших 
классикой стихах, посвященных любимым женщинам: 
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2018 год. Филиппины. Фестиваль Танай Ханэ, который проводится ежегодно в честь годовщины основания 
муниципалитета Танайгув. Это очень красочное зрелище, где можно увидеть произведения искусства 
и изобилие сельскохозяйственной продукции — то, чем гордится страна.

Поэт любви 
в минуты роковые

«О, как убийственно мы любим…», «Сегодня, друг, пятнадцать 
лет минуло…», «Как нас ни угнетай разлука…», себя нравствен-
ным аршином не считал, честно признавал свою вину в их бедах 
и несчастьях. С февраля 1848 года (сразу после возвращения из-
за границы) Федор Тютчев служил старшим цензором при Осо-
бой канцелярии Министерства иностранных дел. По воспоми-

наниям современников он был весьма либеральным цензо-
ром. В поданной в 1857 году записке тогдашнему министру 
иностранных дел А. М. Горчакову признавал, что «…послед-
ние годы цензура тяготела над Россией, как истинное обще-
ственное бедствие». И продолжал: «…нельзя налагать на умы 
безусловное и слишком продолжительное стеснение и гнет 
без существенного вреда для всего общественного организ-
ма». Именно Тютчев первым употребил термин «оттепель», 
имея в виду эпоху Александра II, когда «…наступила пора ос-
лабить чрезвычайную суровость предшествующей системы 
и вновь даровать умам недостававший им простор». С Тютче-
вым спустя годы накануне первой русской революции спо-
рил обер-прокурор Святейшего синода Константин Победо-
носцев, полагавший, что оттепель зашла слишком далеко 
и пришла пора «подморозить Россию». Тем не менее цензор 
Тютчев не пустил в русскую печать сочиненный Карлом 
Марксом и Фридрихом Энгельсом «Манифест Коммунисти-
ческий партии», посчитав распространение «призрака ком-
мунизма» нежелательным. Как и все великие поэты, Тютчев 
был пророком, мучительно искал идею, способную гармо-
нично примирить «верхи» и «низы», уберечь общество от 
«потоков крови и немыслимых ужасов анархии» (Констан-
тин Леонтьев). Он нашел ее в поэзии — в любви к женщинам, 
к родной русской природе, в осознании конечности челове-
ческой жизни и непознаваемом величии Божьего Промысла. 
История до сих пор не дала ответа на вопрос, существует ли 
способ предотвращения «минут роковых» в жизни отдельных 
людей и целых народов? Как поэт Тютчев видел его в любви, 
самоотречении и страданиях. Как философ и государствен-
ный деятель — в том, чтобы жизнь общества была «…на-
столько искренна и свободна, насколько состояние страны 
может это дозволить».

3

4

Свои претензии к медицине имеет, наверное, почти каж-
дый. В большинстве своем они справедливы, особенно в глу-
бинке, где трудно попасть к узкому специалисту, пройти 
полноценное обследование и уж тем более получить высоко-
технологичную медицинскую помощь. Но не спешите жало-
ваться, то ли еще будет! На днях первый заместитель мини-
стра здравоохранения Владимир Зеленский предупредил: 
систему ОМС (обязательного медицинского страхования, 
читай — всю российскую медицину) ждет серьезное испыта-
ние — серебряный шторм.
Это выражение пока не слишком известно. Если загуглить 
его, поисковик выдаст рекламу косметики и кухонных сме-
сителей. Но пребывать в благостном неведении нам оста-
лось недолго. Население России, как и всех развитых стран, 
стремительно стареет, увеличивая долю граждан серебря-
ного возраста. Более 24 миллионов россиян перешагнули 
65-летний рубеж, и эта цифра непременно будет расти.
Замминистра назвал серебряный шторм «феноменально 
сложнейшим вызовом», с которым предстоит столкнуться 
уже в ближайшее десятилетие.
Врачам значительно прибавится работы. Проведенные 
в свое время в Москве исследования показали, что у пожи-
лых больных потребность в амбулаторной помощи выше 
в 2–4 раза, в стационарной — в 1,5–3 раза. Ведь у большин-
ства имеется целый букет самых разных заболеваний. Тут 
и сердечно-сосудистая патология, и онкология, и сахарный 
диабет, и болезнь Альцгеймера — настоящий бич серебря-
ного возраста. А еще катаракта, потеря зубов, снижение слу-
ха, поражение позвоночника и суставов, депрессия.
Практически все из этого перечня требует серьезного, а зна-
чит, и дорогого лечения. Владимир Зеленский, кстати, по 
образованию не врач, а экономист, долго работавший в си-

Ждем серебряный 
шторм

стеме медицинского страхования, и прекрасно знает, какими 
последствиями для бюджета отрасли чревато старение населе-
ния. Он говорит, что если не увеличить расходы на здравоохра-
нение, ограничившись индексацией, как это происходит сей-
час, во время серебряного шторма не хватит ни ресурсов, ни 
врачей, ни больничных коек.

Но дело не только в финансировании. Нынешняя структура 
здравоохранения сформировалась в других условиях, когда 
приоритетом являлась защита младших возрастных групп, 
особенно детей, а о стариках думали меньше. Изменять при-
дется многое: подготовку кадров, номенклатуру специаль-
ностей, структуру лечебных учреждений. Придется вклады-
ваться в развитие восстановительной медицины и инду-
стрии средств реабилитации, производящей кресла-коля-
ски, протезы, разнообразные тренажеры и другие подобные 
изделия. Иначе часть больных не смогут передвигаться — 
а это, помимо личных трагедий, утяжелит финансовое бре-
мя, которое несет государство.
Готова ли отрасль к переменам? Медицина по своей природе 
чрезвычайно консервативна и с трудом поддается реформи-
рованию. Сколько уже говорят о необходимости перерас-
пределить обязанности сотрудников, о том, что некоторые 
врачебные функции должны взять на себя медсестры, а се-
стринские — работники вспомогательного состава лечеб-
ных учреждений. Но дальше слов дело не двинулось, по 
крайней мере, в масштабах страны.
Кажется, лишь московская медицина адаптируется к надви-
гающемуся серебряному шторму. Обеспеченность геронто-
логическими койками в столице в пять раз выше, чем в сред-
нем по России. В поликлиниках Москвы выделены ставки 
врачей, которые занимаются пожилыми больными с тремя 
и более хроническими заболеваниями. Все они прошли спе-
циальную подготовку. Программа «Московское долголетие» 
помогает людям сохранять физическую активность, которая 
предотвращает или надолго отодвигает болезни старости. 
Ведь задача не только в том, чтобы люди жили дольше, но 
и в том, чтобы эти годы прошли в комфорте, с сохранением 
привычного качества жизни.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
РЕДАКТОР

модератор

Ведущий рубрики «Модератор» политолог Хаджи-
мурат Плиев на холодную голову разбирается 
вовсех подводных течениях политической жизни. 

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят Дед Мороз (слева) и якутский дух холода Чысхаан. Два зимних волшебника зажгли 360 тысяч огней на новогодних елках на Главной 
аллее ВДНХ. Всего на выставке установили 90 празднично украшенных деревьев — 89 из них нарядили в стилистике регионов страны. Московская елочка украшена 
красными шарами, золотистыми звездами и игрушками в виде чайных пар, на которых изображены знаковые здания столицы. На деревце в честь Чукотки можно 
увидеть украшения из китового уса, а на адыгейской елочке — бархатные шары в золотошвейной технике с национальным орнаментом. Финальная, 90-я голубая 
ель олицетворяет выставку «Россия», которая проходит на ВДНХ. Деревья прибыли из Московской области, и в апреле их пересадят из кадок в грунт на аллее. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Приняли декрет, создали 
международное агентство
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
иповлияли на ее дальней-
ший ход.

1932 год.В СССР приняли 
декрет, запрещающий вы-
дачу продовольственных 
карточек тунеядцам и па-
разитам.

1948 год.Госкомитет 
Совета министров СССР 

по внедрению передовой 
техники в народное хозяй-
ство зарегистрировал изо-
бретение Исаака Брука 
и Башира Рамеева — циф-
ровую электронную вычис-
лительную машину.

1954 год.ООН приняла ре-
шение о создании Междуна-
родного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ). 

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

день в деньЛедовую площадку обустроили 
с олимпийским размахом
В субботу на территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники» заработал каток 
«Мечтатели». Он стал вторым 
крупнейшим в городе.

Ледовая площадка в «Лужни-
ках» — это 16 тысяч квадрат-
ных метров зеркально ровной 
поверхности. Гирлянды, му-
зыка, яркие экраны и тигр — 
символ катка — зимнее ска-
зочное настроение ждет всех 
посетителей «Мечтателей». 
Первый сеанс в субботу от-
крыла призер Олимпийских 
игр, мировая чемпионка Евге-
ния Медведева. Звезда фигур-
ного катания дала мастер- 
класс, показала, как правиль-
но делать различные фигуры 
на льду, и возглавила самую 
длинную «змейку» из гостей 
площадки. 
Как и на всех городских пло-
щадках, в «Лужниках» на катке 
есть свои сеансы для катания. 
В перерывах работает убороч-
ная техника. При необходимо-
сти лед зачищают, обрабаты-
вая его горячей водой. В пави-
льоне рядом работает про-
кат — взять на время можно 
и детские, и взрослые коньки. 

— С удовольствием занима-
юсь в «Лужниках» — бегаю, 
а теперь катаюсь на конь-
ках, — говорит москвичка Ма-
рина Волгина.
Ее дочь Елизавета Рыбалка 
впервые встала на коньки 
в олимпийском комплексе. 
Для занятия взяли тренера — 
на катке есть такая услуга. От-
работать с профессионалами 

можно различные элементы, 
выучить простое мастерство, 
попробовать свои силы в фи-
гурном катании.
Рады большому льду и де-
ти помладше. Четырехлетний 
Мирон Шергин впервые встал 
на коньки. Помощником у ма-
лыша стал белый медведь. Для 
начинающих есть удобные 
фигурки с ручками — можно 

в качестве опоры взять не 
только медвежонка, но панду 
или пингвина на выбор. 
Понравился каток и тури-
стам — Анатолий Моисеенко 
и Валерия Орешкина приеха-
ли в Москву впервые и в вы-
ходной выбрались на каток. 
«Мечтатели» ждут каждого!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Треть россиян 
больше не сидит
в соцсетях на работе.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХИАТР

Я лично считаю, что от ис-
пользования социальных се-
тей в принципе стоит отка-
заться всем. Они убивают 
наше свободное время и, кро-
ме вреда, ничего не несут. 
Тем более на работе, где чело-
век должен заниматься свои-
ми прямыми обязанностями, 
а не отвлекаться. Из-за посто-
янного пролистывания лен-
ты в социальных сетях мы те-
ряем свою продуктивность, 
что напрямую влияет на до-
ход и другие сферы нашей 
жизни. Поэтому такие огра-
ничения точно будут полезны 
россиянам, и на их психоло-
гическом состоянии они ни-
как не отразятся. 

ДЕНИС ТЕРЕХОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 
СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

Как по мне, такие ограниче-
ния — это утопия. Сейчас 
практически все рабочие 
процессы происходят в мес-
сенджерах и соцсетях. Даже 
электронной почтой уже ма-
ло кто пользуется. Я, напри-
мер, не представляю, воз-
можно ли вообще отделить 
рабочую коммуникацию от 

личной. К тому же социаль-
ные сети — это способ посто-
янно быть на связи со своими 
близкими и друзьями, кото-
рые в силу определенных 
причин не могут разговари-
вать по телефону. Допустим, 
если человек живет за грани-
цей, поскольку звонки туда 
достаточно дорогие. 

ИВАН ПОЛЯКОВ
ОРГАНИЗАТОР МЕРОПРИЯТИЙ

Все зависит от конкретных за-
дач на рабочем месте. Напри-
мер, маркетологи, ивент-ме-
неджеры, турагенты пользу-
ются соцсетями, чтобы ре-
шить свои профессиональные 
задачи, общаясь с клиентами, 
подрядчиками, партнерами. 
От этого напрямую зависит 
успех организации или бизне-
са. А представителям рабочих 
профессий, наверное, стоит 
поменьше сидеть в интерне-
те. Ведь вряд ли от этого они 
станут больше зарабатывать. 
Что же до полного запрета на 
использование социальных 
сетей, то этого не будет. Я бы 
посоветовал завести личный 
и рабочий аккаунты в одном 
мессенджере, пользуясь каж-
дым из них по назначению.

Треть жителей России — 31 процент — решили не про-
сматривать социальные сети в течение рабочего дня. 
Это, по их словам, помогает проводить время более 
продуктивно. Об этом свидетельствуют данные прове-
денного социологического опроса.

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Умение выстроить 
отношения
Есть два варианта, как выстроить отношения с людьми: 
каждого рассматривать как независимую личность или 
видеть человека только в привязке к другим людям. Пер-
вому способу, автономии, видимо, нужно учиться. Чаще 
всего люди себя чувствуют не отдельно, а слитно с груп-
пой, семьей, друзьями. Даже настроение зависит от по-
ведения других людей, а не только от того, с какой ноги ты 
встал. Чтобы отделить свои эмоции от чувств других, нуж-
ны годы, опыт эмансипации. Иначе мама и сын так и бу-
дут себя чувствовать мадонной с младенцем, она — опе-
кает, он по привычке получает блага. Сорокалетний мла-
денец с удивлением обнаруживает себя взрослым лысею-
щим дядькой и упрекает мать в том, что она так рано 
постарела. Проблему составляет и подруга, которой ты по 
секрету рассказываешь свои истории, а она тут же пере-
сказывает на свой лад все мужу. Разве могут быть секреты 
от мужа? Могут. Если это чужие секреты.
Однако психологи считают, что научиться автономному 
восприятию может любой человек. Это зависит от уровня 
психологической зрелости и культуры. Уважение включа-
ет как раз умение соблюдать дистанцию так, чтобы не за-
деть другого человека. Это как оказаться в толпе и пройти 
через нее так, чтобы никого не коснуться. А можно, ко-
нечно, всех растолкать локтями и орать так, чтобы все 
разбежались. Зависит от того, сколько времени вы собра-
лись жить на этой планете. Если долго, то репутацию луч-
ше поберечь. Воспитанный человек не только пройдет, 
куда ему нужно, не наступив на ноги другим, но и успеет 
поздороваться, а то и познакомиться в пути. Каждый че-
ловек заинтересован в том, чтобы выбрать лучший из воз-
можных путей, но не всем удается определиться самосто-
ятельно. Нужен впередсмотрящий. Чтобы вдохновить 
человека на подвиги, нужно рассказать, как именно он 
будет жить. 
С друзьями тоже важно находить время для частных, 
только между нами, разговоров. Можно считать, что у те-
бя сто друзей, которых ты собираешь за столом на день 
рождения. А когда придет роковой момент, поможет чу-
жак, которого ты и приятелем-то не считал. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пушкинский язык живет, 
пока молодежь поет романсы
Вчера в зале Церковных Со-
боров храма Христа Спасите-
ля состоялся московский 
международный конкурс мо-
лодых исполнителей русско-
го романса «Романсиада».

Всего в финал вышли 12 ис-
полнителей, которые уже про-
славились в разных городах 
и странах мира.
— В нашем конкурсе прини-
мают участие именно моло-
дые артисты, от 17 до 26 лет, 
которые тянутся к высоко-
му предназначению роман-
са. Им нравится этот строй 
чувств, наполненный любо-
вью, вниманием и достоин-
ством, где говорят на «вы», — 
рассказывает художествен-
ный руководитель конкурса, 
заслуженная артистка РФ Га-
лина Преображенская. — 
Русский романс — это един-
ственный оставшийся храни-

тель чистоты литературного 
русского языка, потому что 
сегодня и опера, и поэзия до-
пускают непристойные вы-
ражения. 
А романс, по ее словам, «гово-
рит» со зрителем только на 
высоком пушкинском языке.
— Каждый раз мы встречаем 
молодежь с надеждой, что по-
сле конкурса появятся новые 
звезды, — сказала Галина 
Преображенская. 
Ведь когда-то с победы на «Ро-
мансиаде» началась эстрад-
ная карьера народного арти-
ста РФ Николая Баскова. 
— Также мы надеемся, что на-
ши конкурсанты станут опо-
рой дружбы между странами, 
потому что к нам приезжают 
артисты из ближнего зарубе-
жья и Китая, — отмечает Га-
лина Преображенская. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
5/ХII Бег. 6/ХII Женитьба. 
7/ХII Шут Балакирев. 
8/ХII Tout Paye, или Все опла-
чено. 9/ХII в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 10/ХII Старомодная 
комедия. 12/ХII Вишневый сад. 
13/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 14/ХII Поми-
нальная молитва. 15/ХII Юнона 
и Авось. 16/ХII в 13 ч. Юнона 
и Авось, веч. Королевские 
игры. 17/ХII Последний поезд. 
19/ХII Бег. 20/ХII Ва-банк. 
21/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
4/ХII Tout Paye, или Все оп-
лачено. 11/ХII Под одной 
крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХII в 17 ч. Вечер романсов 
русских композиторов. Алябьев, 
Булахов, Варламов, Даргомыж-
ский, Рубинштейн, Глинка, 
Гурилев. В. Рыжова (сопрано), 
Д. Остапченко (тенор), М. Шка-
левич (фортепиано).
Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра Н. С. Голованова.
Брюсов пер., 7, кв. 10.
✆ (495) 605-65-15 (доб. 1176), 
✆ (915) 168-07-14.
29/ХII веч. «Новогодний дивер-
тисмент». В. Рыжова (сопрано), 
М. Шкалевич (фортепиано).

1 декабря в столице зара-
ботали городские пло-
щадки «Московских сезо-
нов». Погрузиться в ат-
мосферу зимней сказки 
и провести время с семьей 
или друзьями можно 
на 22 открытых катках 
в центре и округах столи-
цы. Посещение бесплат-
ное, но понадобится 
предварительная реги-
страция через сайт или 
приложение проекта. Пе-
ред посещением необхо-
димо ознакомиться с пра-
вилами, действует прокат. 

кстати

до Нового 
года 

осталось

дней
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2 декабря. Роман Шергин с сыном Мироном впервые 
пришли на каток в «Лужниках»


